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La llamada que nos hace el Papa Francisco a recons-
truir el Pacto Educativo Global está impregnada de 
profundidad y de novedad. Es una llamada a la Hu-
manidad, a todos.

Si queremos superar las situaciones que se dan en 
nuestro mundo actual, de falta de igualdad y de 
iguales oportunidades para todos, de la cultura del 
descarte, entre otros, que implican marginación, 
maltrato, no reconocimiento de los derechos bási-
cos…; hemos de aprovechar las fortalezas y posibi-
lidades que nos aportan cada persona, niño, joven, 
mujer, anciano, la familia, y crear entre todos esa “al-
dea educativa global”.

El Papa lanza el reto a los líderes mundiales de la 
política, de la economía, de la sociedad, porque si 
no es con la implicación de todos no podremos lo-
grar el cambio que soñamos.

Y el camino para el cambio es la Educación, clave 
para construir un futuro en común.

Tres verbos son básicos en este movimiento: Cen-
trar, acoger e implicar.

• CENTRAR. Poner a la persona en el centro.

• ACOGER. Una Casa común en la que todos 
tengan cabida.

• IMPLICAR. A todos en un proyecto universal, 
común, que supera toda frontera.

Una iniciativa para dialogar sobre el modo mejor, 
más equitativo, solidario y ecológico en el que 
construir el mundo.

Es una llamada no sólo a soñar, pensar y 
hacer cosas nuevas, sino también a ha-
cer lo que hacemos, de una manera di-
ferente, mejor, más humanizadora y 
fraterna.

La situación de pandemia pro-
vocada por el COVID-19 que 
tanto sufrimiento nos ha 
causado y está causan-
do todavía hoy, nos 
ha hecho repensar 
muchas cosas y rein-
ventar modos y ma-
neras de producir. 

Las Hermanas de la Caridad de Santa Ana hacemos 
nuestra la invitación del Papa Francisco a que “bus-
quemos juntos las soluciones, iniciemos procesos 
de transformación sin miedo y miremos hacia el 
futuro con esperanza. Es por ello, que con gozo e 
ilusión nos sumamos al Pacto Educativo Global don-
de, como protagonistas de esta alianza, asumimos 
personal y comunitariamente el compromiso de 
cultivar juntos el sueño de un humanismo solidario, 
que responda a las esperanzas del hombre y al di-
seño de Dios”.

En este número de la Revista se recopilan fragmen-
tos de nuestra historia Congregacional, del pasado, 
del presente y sueños de futuro. Recogemos expe-
riencias narradas por sus actores y sobre todo de-
seos de Hermanas y Laicos que apuestan por esas 
nuevas formas de ser y de vivir a las que invita el 
Papa Francisco.

Hoy el mundo sigue necesitando una palabra de es-
peranza. Nosotros Hermanas y Laicos podemos ser, 
en donde estamos, esa palabra de esperanza que 
necesita el mundo en forma de tiempo, escucha, 
acompañamiento, colaboración en tareas básicas…

Porque todos estamos llamados a hacer Veredas de 
Sinodalidad.
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Hna. Pili Omella Griñón, 
HCSA

Una manera diferente 
de mirar al mundo



MARINA MURILLO (Auxiliar de la residencia )

El Covid nos ha cambiado la vida, nos ha cambiado todo, pero tenemos que seguir. Me siento esperan-
zada y con ganas de cuidar, tenemos que cuidarnos para poder hacerlo. Yo también he pasado la enfer-
medad. Estoy cuidando, acompañando y me he tenido que dejar cuidar. Está siendo un momento muy 
duro pero, con responsabilidad, debemos prevenir el poder contagiar.

En la Residencia, todo el equipo como gran familia que somos, sabemos que en este momento somos 
“los nietos, los hijos” de nuestros mayores e intentamos sostener todas sus necesidades.

PASCUAL GIL (Residente)

He pasado mucho miedo, el virus   me dejó sin poder ni siquiera caminar. Gracias a las Hermanas y a las 
auxiliares que en todo momento han estado a mi lado.

He sufrido mucho por no saber nada de mis hijos. En mucho tiempo no los he podido ver.

La tristeza y el dolor me han cogido, pero gracias a Dios ahora después de varios meses me voy encon-
trando mejor. Tengo secuelas, confío que poco a poco pueda volver a tener fuerzas.

Quiero dar gracias a todos los que me están cuidando con tanto cariño. Gracias
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“SAGRADO CORAZÓN”“SAGRADO CORAZÓN”  

ANA FELI (HCSA)

En marzo del 2020, de una forma muy sigilosa, muy silenciosa, la COVID 19 entró en nuestra residencia 
“Sagrado Corazón “en Vera de Moncayo (Zaragoza)

Todo lo que más cuidamos y protegemos en el día a día: los residentes, el equipo de trabajo, las Herma-
nas de la comunidad, las familias, todo… de la noche a la mañana, se estaba resquebrajando.

Comenzaron los síntomas, la enfermedad e incluso para algunos residentes, la muerte.

Tres palabras acompañaron los casi tres meses en que se instaló el virus: 

• Impotencia: una gran impotencia, porque no podíamos hacer nada. Sin médicos, sin tratamientos, sin 
saber cómo evolucionaría el proceso de enfermedad.

• Dolor: mucho dolor. Mi corazón estaba demasiado triste, sin saber qué decirles a las familias. Viendo 
cómo enfermaban también las hermanas. Sin poder calmar el sufrimiento   a otros porque era muy 
grande.

• Confianza: Una gran confianza de saberme en las manos de Dios, sostenida, acompañada, animada, 
abrazada por El. Cada noche las fuerzas de debilitaban, pero cada mañana sentía cómo su gracia y su 
luz nuevamente me iluminaban para poder cuidar.

Me queda un silencio profundo. Una certeza; lo nuestro es CUIDAR con el mayor cariño, con todo detalle, 
hasta dar la vida. La gran experiencia de Comunión, de sentir a las Hermanas de la Provincia vivas, como 
una gran familia que sostiene.

En este tiempo nuestro carisma se actualiza. Dios está pasando por nuestros corazones, por nuestra Pro-
vincia, por nuestra Congregación. Ojalá demos la mejor respuesta.

VERA DE MONCAYO (ZARAGOZA)

RESIDENCIA 

EXPERIENCIAS Y ESPERANZASEXPERIENCIAS Y ESPERANZAS



Después del comienzo de la pandemia, India expe-
rimentó su peor crisis migratoria desde su Indepen-
dencia. A medida que los trabajadores migrantes 
rurales regresaban a sus pueblos y provincias de ori-
gen, a pie, el país presenció escenas incomparables 
de hijos de trabajadores migrantes que llevaban la 
peor parte. Como resultado de viajes largos e in-
seguros, se informaron de varias muertes infantiles 
en todo el país. La inmensa crisis socioeconómica y 
de salud provocadas por la pandemia de COVID-19 
han afectado de manera desproporcionada a los ni-
ños desfavorecidos de la India. 

En enero 2021 los migrantes comenzaron a regresar 
a las ciudades, con el falso convencimiento de que 
la pandemia estaba ya casi vencida, con la esperan-
za de conseguir el trabajo que antes de irse a sus 
poblados tenían, pero todo había cambiado, y la si-
tuación se empeoró. 

Estas familias nómadas que llegan a las ciudades se 
encuentran entre los más desprotegidos del país ya 
que no llegan a las estadísticas nacionales. Muchos 
no tienen existencia legal o la documentación que 
les da derecho a acceder a los servicios básicos. 

Los niños de la calle fueron los más vulnerables du-
rante el encierro de la pandemia, por la naturaleza 
de su sustento, dependientes de mendigar, ven-
der o ayudar a sus familias con el trabajo. Todo fue 
afectado por la situación de COVID. Unos niños de 
nuestro barrio durante el confinamiento estricto nos 
decían: “Hermana, no podemos mendigar porque 
no hay gente en la calle para darnos algo”.

Estos niños de la calle y los nuevos “nómadas” de las 
zonas rurales continúan viviendo debajo de puentes 
y dentro de espacios en edificios en construcciones 
paradas de la ciudad . A menudo se les considera 
niños “invisibles”, a pesar de que muchos de ellos 
están presentes en los semáforos, lugares de culto y 
debajo de pasos elevados.

Para estos chiquillos nómadas por la pandemia, y 
otros residentes continuos en las calles acceder a la 
información y seguir consejos formales para mante-
nerse seguros es imposible . Cuando se les dice a 
las personas que se aíslen, ellos no tienen un hogar 
seguro al que ir. Cuando se les dice que se laven las 
manos con frecuencia, no tienen jabón ni agua lim-
pia para hacerlo. Y cuando las instrucciones se dan a 
través de Internet o de la prensa , no pueden leerlas 
y no conocen ni siquiera la información básica.

Es importante reconocer que los niños constituyen 
una alta proporción de los migrantes en India. Se 
cree que 1 de cada 5 migrantes son en realidad ni-
ños. Son muchos, porque son muchas las familias 
que van llegando a esta gran ciudad.

La población actual de India supera los 1.400 millo-
nes, su población infantil es de 472 millones meno-
res de 18 años. Antes de la crisis, se estimaba que 
alrededor de 155 millones de niños en India (equiva-
lente a más de toda la población de Rusia) estaban 
por debajo de la línea de pobreza multidimensio-
nal: privaciones en los aspectos inmediatos de sus 
vidas, la nutrición, la salud, el agua, la educación, la 
protección y el alojamiento. Lo que comenzó como 
una emergencia de salud pública se ha convertido 
en una crisis a todo nivel que ha provocado una pan-
demia de desnutrición, pobreza, violencia y también 
problemas de salud. 

Diariamente Hermanas de nuestra Comunidad en 
Mumbai, al medio día, recorren los lados de la carre-
tera principal y descampados con el vehículo lleno 
de “tápers” con arroz y dhal, comida caliente bien 
condimentada y varias frutas, a distribuir a los niños 
que tan felices esperan y corren hacia ellas nada 
más visualizar el vehículo. Toda esta alimentación es 
preparada en la cocina de la comunidad de Ankur y 
los ingredientes aportados por la solidaridad de la 
gente. 
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LOS NIÑOS DESFAVORECIDOS 
DE LA INDIA  Y EL COVID 19



6 ACTUALIDAD  La Voz de la Humanidad

Primi Vela. Hnas. Caridad de Santa Ana. Mumbai, India

En este servicio que nos humaniza cada día mas, 
nos ayudamos mutuamente, los niños que reciben 
y nosotras que repartimos. Ambos nos estamos en-
riqueciendo. Conocer y convivir estos ratos con esta 
chiquillería es un regalo diario para nosotras. Son 
chiquillos especiales, su escuela es la calle. mucho 
que aprender, pero desde el nacimiento, a los niños 
en la India en sus familias se les enseña a ser buenos 
en el sentido global: no solo hacia las personas, sino 
hacia cualquier criatura viva. Y si son de hogares ru-
rales mas. 

En estas familias la paciencia es inherente en ellos, 
la están viviendo constantemente. Estos niños de-
muestran mucha capacidad de aguante, son valien-
tes, sin miedo y libres como el viento. La bondad es 
su técnica y te conquistan con su amplia sonrisa.

“Tus costumbres son los futuros rasgos de perso-
nalidad de tus hijos”, dicen los padres de la India. 
Por lo tanto se les enseña con el ejemplo cómo hay 
que comportarse, se les enseña a vivir. Niños que 
han aprendido a pensar en voz alta, con una gran 
capacidad de sociabilidad, expertos en captar fácil-
mente la espiritualidad, tolerancia y son respetuosos 
con las personas mayores. Los principios de la edu-
cación y crianza en la India están formados por las 
peculiaridades de su mentalidad, historia del país y 
creencias locales. 

La pandemia ha revertido gran parte del progreso 
que la India había logrado en la reducción de la po-
breza y esto es muy preocupante y ahora más que 
nunca es responsabilidad de todos ayudar a los ni-
ños y niñas más vulnerables porque cuanto más per-
dure la crisis, más acentuadas serán las repercusio-
nes en su educación, salud y bienestar. Algo saldrá 
que podamos hacer por ellos . Hablamos de poder 
ofrecer sitio en los hogares de albergue como la 
mejor manera de garantizar que los niños nómadas 
que tradicionalmente deambulan con sus padres 
puedan acceder a buenas escuelas.

Ojala podamos poco a poco, asegurar su identidad 
social, derechos cívicos, educación, vivienda y op-
ciones de sustento. Todo va a mejorar. La esperanza 
nos ayuda a vencer nuestros miedos y nos empode-
ra para enfrentar los retos con acierto y fuerza basa-
dos en el amor que nos empuja.

Cuando oímos contar a las niñas y niños de nuestros 
Hogares de Ankur y Dilkush, los cambios positivos 
que se han hecho en sus vidas desde el día que los 
acogimos , nos hacen pensar y agradecer no las po-
líticas gubernamentales, sino historias de personas 
y de organizaciones de base que han escuchado, se 
han sensibilizado, respondido y marcado una dife-
rencia decisiva.

¡Dios espera nuestro compromiso! Comprometá-
monos todos. 
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Finalizado este año escolar 2.020-2.021 en la Uni-
dad Educativa Nuestra Señora del Carmen en Ma-
chiques (Venezuela), cumpliendo con las extremas 
medidas de seguridad, se llevó a cabo el 30 de julio, 
la graduación de 72 jóvenes en la Educación Me-
dia General y la joven Ana Virginia Muñoz, segundo 
mejor promedio de la promoción nos hace un agra-
decimiento especial bien llamado por ella “un año 
pandemioso”:

“Buenos días, Hermana Directora y Hermanas del 
colegio, profesores, personal obrero y administra-
tivo, padres, representantes y graduandos de la IV 
promoción de la Unidad Educativa Colegio Nuestra 
Señora del Carmen.

Compañeros, sabíamos que este día llegaría. Todos, 
unos al lado de los otros, con el futuro en nuestras 
manos, con tantos sueños, metas y siempre algo de 
miedo, porque durante todos estos años práctica-
mente viviendo juntos, hubo momentos en que nos 
tomamos la vida como un juego, y otros en que nos 
la tomamos tan en serio que a veces creo, que ella 
nos puso a vivir juntos porque sabía que nadie más 
iba a entender nuestro drama y es cierto porque nos 
hace falta mucho más por vivir, si Dios así lo desea. 
Creo que mucho más por llorar, más por reír, y más 
por comer y engordar; porque el mundo no se nos 
ha acabado pese a las muchas veces que nos lo di-
jimos, ya que también hubo veces en que fallamos, 
caímos, pero así como lo hicimos con las mismas 
ganas volvimos a intentar, nos levantamos y por su-
puesto que aún tenemos mucho que aprender, mu-
cho camino que recorrer, errores que nos faltan por 
cometer, por repetir, porque la vida es esa, insistir, 
resistir, exprimir el existir. Y hoy después de tantos 
años, de tantos cambios hormonales y mentales, 
nos aseguramos de conocer la mayoría de nuestras 

facetas, casi todos nuestros talentos, porque somos 
lo que somos por un montón de razones y quizás 
nunca conozcamos la mayoría de ellas, las cuales 
nos ayudaron a que hoy estemos dando un gran 
paso hacia un buen futuro, claro todo depende de 
lo que hagamos de él. Pero lo cierto es que todo 
lo bueno en la vida comienza con un salto al vacío, 
porque luego de un brinco a la nada, sólo tenemos 
dos opciones: aprender a volar o caer y en cualquier 
caso, vale la pena aventurarse porque no vale eso 
de torturarse, no va, estamos siempre aprendiendo, 
estemos en el Colegio o no, siempre vamos a apren-
der, incluso en el momento de nuestra muerte, esa 
será nuestra lección magistral; así que no tengamos 
miedo de equivocarnos, estamos vivos y tenemos la 
opción de corregir, corregir es un regalo.

Nos pasaron muchas cosas, inclusive terminar un 
año escolar en medio de una pandemia donde las 
clases fueron virtuales, pero gracias a Dios lo pu-
dimos lograr, pasamos muchos disgustos, muchas 
rabietas, perdimos compañeros, ganamos otros tan-
tos, pero todo valió la pena y hoy es el claro ejemplo 
de ello, porque entre las cosas buenas que hemos 
vivido juntos y por separado, hemos aprendido uno 
del otro y hemos festejado, sí, por lo bueno que 
nos ha pasado, así como también hemos festejado 
por lo malo que hemos superado, a pesar de que 
nos hemos extrañado sin convertirnos en extraños; 
muchos pensarán ahora que cada quien va por su 
lado, que el vuelo es más alto con menos peso, 
pero ¡hey!, no es para eso que fueron construidos 
los aviones; sin peso el avión estaría vacío, lo que 
lo hace inútil, nada. También pensarán, que llegar 
es mejor que viajar, pero lo cierto es que lo que nos 
pasa en el camino es lo que cuenta: los tropiezos, 
las caídas y las amistades, por lo que es el viaje no el 
destino. De verdad espero que se nos dé más tiem-
po para disfrutar más momentos juntos, para vencer 
nuestros miedos, cumplir nuestras metas, para pro-
meternos, casarnos y ser padrinos de nuestros hijos, 
para ser viejos y recordarnos lo feliz que hemos sido 
siendo amigos. Sigamos en busca de nuestras locu-
ras, de intentar hasta lograr ser felices, sea cual sea 
la profesión que elijamos, teniendo en cuenta que 
nosotros somos nuestro propio obstáculo, debemos 
dejar que el espacio entre donde estamos y donde 
queremos estar no nos asuste, sino más bien que 
nos inspire y que nuestras caídas sólo nos hagan la 
barbilla más fuerte, cada uno sabe lo que no le re-
sultó, todo lo que le falta, y no digamos que es el 
final, porque en lo personal, para mí una historia no 
tiene comienzo ni final, arbitrariamente, uno elige el 
momento de la experiencia desde el cual mira hacia 
atrás o hacia adelante.

UN LOGRO EN MEDIO 
DE LA PANDEMIA
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Gracias principalmente a Dios por permitirnos estar 
acá superando esta etapa y a nuestros padres y fa-
miliares por apoyarnos siempre durante ella.

Gracias a las Hermanas del colegio, por brindarnos 
la comodidad de esta institución y por formarnos 
religiosamente, y darnos a entender que por enci-
ma de todo Dios siempre está a nuestro lado y nun-
ca nos abandona.

Gracias a los profesores, por brindarnos su tiempo, 
por repetir y repetir las cosas hasta que se nos gra-
baran, por hacernos ver que podemos ser grandes 
personas, gracias por los malos chistes de unos y 
las monerías de otros. Gracias a todos los que de 
alguna manera u otra influyeron e hicieron posible 
nuestra educación y felicitaciones porque este es su 
logro también. 

Gracias a ustedes también muchachos, sé que to-
dos estamos agradecidos por cada momento y que 
estamos felices de habernos conocido, mis mejores 
deseos para cada uno de ustedes.

Ana Virginia Muñoz L.

Recuerden siempre nuestro lema: “lo mejor está por 
venir….”

¡¡¡Gracias!!!
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EL PAPA FRANCISCO 
INVITA A FIRMAR EL 
PACTO EDUCATIVO 
GLOBAL

Con el Mensaje para el lanzamiento del Pacto Edu-
cativo del 12 de septiembre de 2019, el Papa Fran-
cisco convocó a los representantes de la Tierra a 
Roma para firmar un compromiso común, con el fin 
de construir el Pacto Educativo Global. Esta iniciati-
va no es una idea nueva ni repentina, sino la traduc-
ción concreta de una visión y de un pensamiento ex-
presados con frecuencia en sus discursos. Además, 
esta propuesta está en línea con su Magisterio, que 
encontramos claramente formulado en la exhorta-
ción apostólica Evangelii Gaudium y en la encíclica 
Laudato Si’, que se inspiran en las orientaciones del 
Concilio y del Postconcilio.

En el primer documento, el Papa invitó a toda la 
Iglesia a tener una actitud “en salida” misionera, 
como estilo para adoptar en cada actividad que se 
realice. Esta invitación la dirigió a todo el pueblo de 
Dios para poner en práctica un anuncio abierto «a 
todos, en todos los lugares, en todas las ocasiones, 
sin demoras, sin aversión y sin miedo»: un anuncio 
que «no puede excluir a nadie» (EG 23). La Iglesia en 
salida es una comunidad que toma iniciativa (“pri-
merear”), que sabe incidir en todos los procesos 
de la vida personal y social. Y en esta perspectiva 
– escribe el Papa después de haber analizado los 
problemas del mundo y de la cultura actual – «sen-
timos el desafío de descubrir y transmitir la ‘mística’ 

de vivir juntos, de mezclarnos, de encontrarnos, de 
tomarnos de los brazos, de apoyarnos, de participar 
de esa marea algo caótica que puede convertirse en 
una verdadera experiencia de fraternidad, en una 
caravana solidaria» (EG 87).

El 15 de octubre, en un acto académico en la Pon-
tificia Universidad Lateranense de Roma, el Papa 
Francisco invitó a firmar el Pacto Educativo Global. 
En sus palabras de motivación, el Papa se refiere a 
los efectos devastadores del Covid-19 y afirma: ”Las 
medidas sanitarias necesarias serán insuficientes si 
no van acompañadas de un nuevo modelo cultural. 
Esta situación ha hecho incrementar la conciencia de 
que se debe realizar un cambio en el modelo de de-
sarrollo (...) Educar es siempre un acto de esperanza 
que invita a la coparticipación y a la transformación 
de la lógica estéril y paralizante de la indiferencia (...) 
y mostrar nuevos horizontes, en los que la hospitali-
dad, la solidaridad intergeneracional y el valor de la 
trascendencia construyan una nueva cultura”.

«Prácticamente desde el inicio de su pontificado, el 
papa Francisco no ha cesado de pronunciarse de 
manera creativa y desafiadora sobre la educación. 
En algunas oportunidades se ha referido directa-
mente al mundo de la “escuela” abarcando, en sus 
planteamientos, a las instituciones dedicadas a la 
enseñanza en los distintos niveles educativos; pero, 
en la mayor parte de sus comunicaciones, sean es-
tas alocuciones, cartas, exhortaciones o encíclicas, 
incluso en video mensajes, el Sumo Pontífice insiste 
en la centralidad de la acción educativa y en su di-
versidad, como constructora de sentido en la socie-
dad y generadora de una sólida fraternidad univer-
sal, que se compromete con el pasado (la tradición), 
con el presente (responsabilidad) y el futuro (espe-
ranza) de la humanidad. (P. Luiz Fernando Klein sj)

Este llamado a firmar el Pacto está dirigido a todas 
las instituciones educativas, católicas y no católi-
cas. Y también lo hace extensivo a otros colectivos: 

Hna. Dulia Zúñiga
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“Hacemos un llamamiento de manera par-
ticular a los hombres y mujeres de cultura, 
de ciencia y de deporte, a los artistas, a los 
operadores de los medios de comunica-
ción, a todos en general, en todas partes 
del mundo, para que ellos también firmen 
este pacto y, con su testimonio y su traba-
jo, se hagan promotores de los valores del 
cuidado, la paz, la justicia, la bondad, la be-
lleza, la acogida del otro y la fraternidad”.

Para que este Pacto Educativo Global (PEG) 
conduzca a acciones concretas, la Congre-
gación para la Educación Católica, que es 
el organismo de la Curia Romana para pro-
mover el apostolado educativo de la Igle-
sia, ha establecido cuatro ejes temáticos: 
dignidad humana; educación para la paz; 
ecología integral; solidaridad y desarrollo. 
Y ha pedido a cuatro universidades católi-
cas del mundo que lideren estas acciones. 
Las universidades invitadas a participar son: 
Sacro Cuore (Italia), Notre Dame (Estados 
Unidos) Universidad Católica de Australia 
(Australia) y la Pontificia Universidad Jave-
riana (Colombia).

CLAVES DEL PEG
Para llevar a cabo el PEG, es necesario un 
camino educativo que involucre a todos, es 
necesario hacer una alianza entre todos los 
componentes de la persona: entre el estu-
dio y la vida; entre las generaciones; entre 
los docentes, estudiantes, familias y socie-
dad civil... Una alianza entre los habitantes 
de la Tierra y la "Casa Común". Una alianza 
que suscite PAZ, JUSTICIA Y ACOGIDA entre 
todos los pueblos de la familia humana, como 
también de diálogo entre las religiones. Para ello, 
es necesario tener en cuenta tres claves:

• La primera de ellas es tener la valentía de colocar a la persona en el centro. Para esto se requiere 
firmar un pacto que anime los procesos educativos formales e informales que no pueden ignorar que 
todo en el mundo está íntimamente conectado y se necesita encontrar, otros modos de entender la 
economía, la política, el crecimiento y el progreso. Poner en el centro el valor de cada criatura, en re-
lación con las personas y con la realidad que las circunda, y se propone un estilo de vida que rechace 
la cultura del descarte.

• La segunda clave es tener la valentía de invertir las mejores energías con creatividad y responsa-
bilidad. La acción propositiva y confiada abre la educación hacia una planificación a largo plazo, que 
no se detenga en lo estático de las condiciones. De este modo tendremos personas abiertas, respon-
sables, disponibles para encontrar el tiempo para la escucha, el diálogo y la reflexión, y capaces de 
construir un tejido de relaciones con las familias, entre las generaciones y con las diversas expresiones 
de la sociedad civil, de modo que se componga un nuevo humanismo.

• La última clave es tener la valentía de formar personas disponibles que se pongan al servicio de 
la comunidad. El servicio es un pilar de la cultura del encuentro, servir significa trabajar al lado de los 
más necesitados, establecer con ellos ante todo relaciones humanas, de cercanía, vínculos de solida-
ridad que generen confianza, estabilidad, seguridad.
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Se nos invita a seguir un proceso de sensibilización, 
concientización, interpelación, movilización y verifi-
cación, para ese viaje de re-construcción educativa, 
en cuyo recorrido surge la pregunta, ¿cómo com-
prometernos con eso? En verdad el Papa no indica 
ninguna acción, ningún programa concreto para lle-
var a la práctica su llamado.

Este Pacto Educativo Global – PEG, es una invita-
ción constante, una renovación de nuestra voluntad 
por buscar e impulsar una educación que forme a las 
personas para que estén al servicio de la sociedad.

Es un compromiso planteado para que sea asumido 
de manera personal y conjunta, por lo que implica:

1. Poner en el centro de todo proceso educati-
vo formal e informal a la persona, su valor, su 
dignidad, para hacer sobresalir su propia espe-
cificidad, su belleza, su singularidad y, al mismo 
tiempo, su capacidad de relacionarse con los de-
más y con la realidad que la rodea, rechazando 
esos estilos de vida que favorecen la difusión de 
la cultura del descarte.

2. Escuchar la voz de los niños, adolescentes y 
jóvenes a quienes transmitimos valores y cono-
cimientos, para construir juntos un futuro de jus-
ticia y de paz, una vida digna para cada persona.

3. Fomentar la plena participación de las niñas y 
de las jóvenes en la educación.

4. Tener a la familia como primera e indispensa-
ble educadora.

5. Educar y educarnos para acoger, abriéndonos 
a los más vulnerables y marginados.

6. Comprometernos a estudiar para encontrar 
otras formas de entender la economía, la políti-
ca, el crecimiento y el progreso, para que estén 
verdaderamente al servicio del hombre y de toda 
la familia humana en la perspectiva de una eco-
logía integral.

7. Salvaguardar y cultivar nuestra Casa Común, 
protegiéndola de la explotación de sus recursos, 
adoptando estilos de vida más sobrios y buscan-
do el aprovechamiento integral de las energías 
renovables y respetuosas del entorno humano y 
natural, siguiendo los principios de subsidiarie-
dad y solidaridad y de la economía circular.

Hoy como ayer, nuestra Congregación quiere res-
ponder con presteza y audacia a esta llamada fuer-
te y clara, que nos convoca a renovar ese propósito 
desde la propia identidad, como portadora de un 
mundo diferente que puede y debe ser construido 
entre todos. Es una llamada urgente a implicarnos 
en procesos de transformación a todo nivel y cami-
nar hacia un compromiso que involucre a todos en 
ese horizonte común de un nuevo humanismo. 



El Hospital Nuestra Señora del Rosario funciona des-
de hace más de 130 años para brindar a sus pacien-
tes un tratamiento sanitario de excelencia que, al 
mismo tiempo, responda a la premisa que lo ordena: 
humanizar la salud. En ese sentido, cada nuevo paso 
que adopta se encamina a mejorar el servicio hacia 
quienes acuden a él para cuidar su salud.

Desde hace algunas semanas, el centro cuenta con 
el primer TAC espectral de 256 cortes de España, el 
Philips Spectral CT7500. Gracias a esta adquisición 
tecnológica, que supone una auténtica revolución, y 
con el otro equipo de TAC multicorte existente y las 
tres resonancias digitales, el Servicio de Radiodiag-
nóstico, Resonancia Magnética y TC del Hospital se 
posiciona como completamente puntero, al dotar al 
centro de una capacidad diagnóstica sin preceden-
tes en la sanidad española.

El nuevo dispositivo, que ya está trabajando a pleno rendimiento, permite determinar el número atómico 
de los tejidos del organismo, y sacar mucho más rendimiento diagnóstico a las exploraciones. 

Según explica el Dr. Eliseo Vañó, director del Servicio de Radiodiagnóstico, las ventajas del TAC Espectral 
son numerosas. Para los médicos que interpretan las imágenes (radiólogos) está en que se diagnostica 
antes y con más precisión. “Para los especialistas es como pasar de analizar imágenes en blanco y negro a 
verlas en color, sin cambiar su modo de trabajo. Se abre por tanto un abanico de posibilidades de análisis 
de imágenes casi ilimitado: precisar la captación de contraste de las lesiones, valorar la llegada de la sangre 
(perfusión) a los órganos, estudiar con detalle las litiasis renales, visualizar de forma precisa las arterias de 
todo el organismo (especialmente las arterias coronarias que irrigan el corazón y cuya enfermedad ocasiona 
el temido infarto de miocardio). Además se disminuyen los posibles artefactos en imágenes que obligarían 
a repetir estudios”, detalla el Dr. Vañó.

Por otra parte, los otros grandes beneficiados son los pacientes, pues los estudios son mucho más rápidos 
y cómodos:“Evitamos visitas innecesarias al médico realizando pruebas complementarias para aclarar ha-
llazgos, reducimos muy significativamente la dosis de radiación y utilizamos menos cantidad de contraste 
yodado en todas las exploraciones. Todo esto contribuye a disminuir su preocupación, sabiendo que se 
están sometiendo a un TAC que va a dar la máxima rentabilidad diagnóstica posible y el menor riesgo, 
aumentando la confianza en el médico que les trata”, continúa el director del servicio.

Así, el Dr. Vañó pone un ejemplo sencillo: hay varios tipos de litiasis y piedras en los riñones.Unas necesitan 
tratamiento con litotricia y otras se pueden tratar dando medicación oral. Ningún paciente quiere someter-
se innecesariamente a una litotricia (ondas de choque que normalmente se aplican en bañera), y gracias a 
esta tecnología en cualquier estudio que se detecte una piedra se puede analizar su composición espectral 
ayudando al urólogo a decidir el tratamiento más cómodo y más efectivo para eliminar dicha litiasis. Con 
equipos de TC convencionales esto no era posible.

Otro ejemplo muy frecuente es el de los pacientes que han pasado Covid-19 y tienen dificultad respiratoria 
como secuela. Al hacer estudios con contraste intravenoso, con este equipo podemos ver la sangre que 
llega a los pulmones (perfusión pulmonar) para localizar trombos muy pequeños que hasta ahora no eran 
visibles y pasaban desapercibidos.

En definitiva, como insiste el Dr. Vañó, “todo suma para conseguir que una prueba complementaria, ya de 
por si rápida y cómoda, sea cada vez más precisa y segura, mejorando la calidad diagnóstica y la experien-
cia de los pacientes”.

TECNOLOGÍA PUNTA PARA 
MEJORAR EL DIAGNÓSTICO 
DE NUESTROS PACIENTES
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En el Hogar de Ancianos de Piedades de Santa 
Ana, en San José de Costa Rica vivía José Uriel de 
los Ángeles Delgado Corrales, quien nace en San 
Antonio de Escazú el 10 de marzo de 1900 y era 
conocido cariñosamente como “Chepito”.

Hijo de Jesús Delgado y Gabriela Corrales, bauti-
zado en la parroquia de San Miguel de Escazú por 
el padre Yanuario Quesada.  En los registros parro-
quiales no se evidencia que tuviera más hermanos 
(as).  Su vida transcurrió en el silencio y la pobre-
za, en los alrededores de Piedades de Santa Ana.  
Los vecinos lo recuerdan recorriendo las calles del 
pueblo, haciendo mandados, desayunando y al-
morzando en alguna casa de los vecinos del barrio.  
Vivía en los potreros, debajo de un árbol, era un 
alma libre. Cuentan que se ponía muy feliz cuando 
alguien lo invitaba a un refresco y un tostel en la 
pulpería del pueblo.  Siempre muy agradecido, de 
pocas palabras, no se metía con nadie.

Cuando en el pueblo de Piedades comenzó a fun-
cionar el comedor para los adultos mayores y per-
sonas necesitadas en 1976, él acudía ahí a comer, 
luego con el tiempo se hicieron dormitorios e inició 
el Hogar de Adultos Mayores de larga estancia en 
1995 y Chepito fue uno de sus primeros residentes.

Cuentan que no fue fácil para Chepito, acostum-
brado a vivir solo, en el monte, asumir horarios y 
normativas no era lo suyo, sin embargo, poco a 
poco se fue adaptando al nuevo estilo de vida has-
ta hacerlo suyo.

Amante de la Negrita de los Ángeles, su propio 
nombre lo testifica. Cuando le decíamos: “Chepito, 
vamos a rezar el rosario” lo primero que hacía era 
quitarse el sombrero e inclinar su cabeza. Rezaba 
con voz potente y gran devoción.  

Poco a poco, su cuerpo cansado de tanto andar en 
este mundo, se fue apagando hasta que, en el si-
lencio, de la misma manera que vivió, pasó de esta 
vida a la vida eterna.

No dudamos que el 27 de mayo, mes de María, 
cuando Jesús vino por él a las 8:30 de la noche 
también lo acompañó la Virgencita de los Ángeles.

En una hermosa e íntima celebración Eucarística, 
despedimos a Chepito y todos quedamos con una 
sensación de nostalgia, pero a la vez de agradeci-
miento por haber compartido con un ser tan espe-
cial su caminar por esta tierra.

Chepito, con sus 121 años de edad nos dejó una 
gran enseñanza, y ésta es que la sencillez y la hu-
mildad es lo que hacen grande a un ser humano.

Quiero compartir con ustedes la reflexión de Nan-
cy Durán, secretaria de la Junta Administrativa del 
Hogar, redactada con motivo del fallecimiento de 
Chepito y lo hago porque en ella encuentro la des-
cripción más cristiana y humana que jamás he escu-
chado sobre este maravilloso ser, “Chepito”.

“Tengo tres pensamientos tan interesantes de 
Chepito que quería compartírselos:
I. No tuvo familia propia y sin embargo, todo el 

país terminó siendo su familia.  Entre ayer y hoy 
se han recibido en el Hogar tantas muestras de 
afecto para con él.  Digamos que fue el abueli-
to de todo Costa Rica prácticamente.  Eso me 
hace pensar en la Iglesia, al final esa es la idea 
de Dios que seamos todos hermanos, mismos 
de un mismo Padre, la familia de Dios (simple-
mente HERMOSO).

II. En su silencio cautivó el corazón de todos, igual 
que San José y él llevaba su nombre.  Casi nun-
ca hablaba e inspiraba ternura, en este año de 
San José pienso en esto…Cuánto hizo en su 
silencio, cuánta ternura, cuánto cariño derramó 
en su silencio.

III. Dios definitivamente nos ama a todos pero tie-
ne un especial aprecio por las almas pobres y 
necesitadas.  Decía Jesús que viéramos a las 
flores, los pájaros, etc. que siempre tienen para 
comer y vestir… Chepito tuvo en el Hogar esa 
bendición de recibir todo de Dios, de su Divina 
Providencia.  Chepito no tenía nada y Dios lo 
vio con ojos de Misericordia y le concedió todo 
lo que necesitaba para vivir sus últimos años en 
paz y mejor que muchos otros.

Te quisimos y te seguimos queriendo Chepito, 
ahora que estás junto a Jesús intercede por todos 
nosotros y “hasta pronto”.

GRACIAS “CHEPITO” 

Hermana Inés Elena Arias Araya
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THE IMPACT OF TOWER  
OF BABEL  IN OUR AGE

“Come, let us make  a tower with top in the heavens, and let us make name for ourselves…and the 
Lord came down to see the city and the tower…and confuse their language.”( GEN 11:1-9)

It is the earnest desire of any human being to reach 
to higher and higher, even higher than God. The Old 
Testament states clearly about this in the “Tower of 
Babel”. The people wanted to reach to heaven and 
so started building a ladder that reaches to heaven. 
Then we know the result. How God had confused 
the languages so they could not understand each 
other.

When I think about Pandemic, I compare this unex-
pected event and similar situation in this modern 
Age too. Due to the development of Sciences and 
technologies the human being want to each to the 
impossible and so it has brought disaster. I.e. the for-
ests are destroyed by deforesting. All types of pollu-
tions depleting the ozone layer which presupposes 
many incurable illnesses, radiations, allergies etc...
The result is the life span of every species has been 
diminished or is at stake.

We all know the meaning of Pandemic-In simple 
words: It is a disease that affects the entire world. but 
if it is Plandemic? Some of the highlights of media 
was read in this way not Pandemic but Plan-demic. 
Whatever may be the intentions of Chinese people 
or the Government. (The city of Wuhan where the 
first Corona virus had escaped from the Laboratory 
and travelled the entire planet making the life upside 
down. No one might have imagined nor dreamed 
of such devastation of human loss, properties and 
nature.

Let look at the Pandemic in a different angle…

Providence of God through various ways and lev-
els.: -There is a song which says: “God still loves the 
world” 

Inspite of all evil ways that we live God the Father 
is not disappointed. (VASUDEIVA KUTUMBKAM…)
It means The whole world is my family. This conno-
tation helped many people. First and fore most, the 
people have experienced the Mercy of God in many 
ways. This made us aware of our nothingness of one-
self and fragility of life , unworthiness to Creator and 
irresponsible for caring the mother Earth. 

Pope Francis has been very close to the people 
by praying and sending the Blessings to the entire 
planet for cessations of pandemic and our response 
as Church of God. The salvation is not given to the 
person but it applies to the Community. We all have 
to be saved together not as an individuals. 

At the Church level: - Initially the clergies felt help-
less and useless due to lockdown but later they 
plunged into online ministries for spreading the 
Word of God, Telecasting You tube Daily Eucharist, 
Novenas of Divine Mercy to implore God’s graces to 
cease the Pandemic. Retreats, Seminars etc….Many 
have responded generously to all these ministries.

The Congregations have come out of their ways and 
helped the poorest and neediest. The local commu-
nities too have been actively involved in relief works.

The laities and the people of other faiths also been 
very much sensitized to respond to badly affected 
situation.

From the part of the Government certain measures 
were taken to provide the grains and the necessary 
items for the living to help out the poor people, mi-
grants through different schemes and projects.. Yet 
the needs are limitless and the resources are limited 
so the problem arise that all are not helped.

Institutions level: - The health institutions have done 
their best and exhausted for serving the humanity in 
most of the places. The educational institutions also 
were active and online teachings were provided. 
The alternative therapies like yoga were introduced 
to improve the health of the patients. At social lev-
el Caritas India, Catholic Health Association of India 
intervened and provides PPE kits, Masks, medicines 
etc…
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At family level: -We have seen many good and pos-
itive aspects like Parents were able to spend qualita-
tive time for their children and the Vice versa which 
was forgotten or overlooked. The families have re-
vived and strengthened their family ties. Every coin 
had two sides. Now let us focus on the dark side of 
the Pandemic.

At Individual level: -People were so frightened and 
panic not to come out of their houses to visit the sick 
from their families for fear that they will be infected 
with Corona virus. The patients were abandoned in 
the hospitals. The hospitals were over flowing with 
Covid patients, no proper health care, too much 
prices for investigations, medicines and for any 
treatment.

The medical personnel were also scared and could 
not reach out to all. All the beds in the hospitals were 
occupied. There was a moments where our loved 
ones were denied the access to the health facilities. 
We could not get any answer for such situations!!! 
The health care personnel were also tired, worn out 
of too much work load. They were compelled to do 
double duties. Etc… Some were leaving their small 
babies at home for months to the hands of others 
and provides Nursing cares and medical services. 
But some of the greedy persons have also engulfed 
the money of the patients and looted them very 
badly. The medical bills were reaching lacs and lacs 
rupees and yet the relatives used to receive only the 
dead bodies. Some of us have lost many of our dear 
ones in a very short time. We were unable to visit 
them, attend their funerals, cancelled all the gath-
erings, funerals, prayer services etc… There were 
many people who profited themselves by charging 
the double prices for the medicines and injections 
which were needed for the cure of the illness spe-
cially from the poor people. So many patients pre-
ferred to die at home without oxygen. It was horrible 
to read the Newspapers increasing the numbers of 
infected and death rate higher and higher. We only 
could pray all those who were healthy and the sick 
had to struggle for their survival. In short the second 

wave of COVID has proved FATAL for us. Specially 
for the Church in India. Many Bishops, priests, re-
ligious and laities have lost the battle and gone to 
heavenly abode to get their reward from the Lord 
without saying us ”Good - bye”. The Mother Pabla 
Province also has history to be recorded that many 
of our sisters were infected by serving the sick but 
God has kept them alive…THANKS be to God.

Once upon a time Corona was a distant reality but 
the moment it entered our houses, communities and 
societies, our eyes were opened to the seriousness 
of the disease to show solidarity to others. In fact 
each one of us were frightened and knew that death 
is knocking at the door. Some powerful immune 
people have won the Pandemic gloriously and victo-
riously and others have succumbed to death.

Now the threat of third wave… WITH THE NEW VI-
RUS Delta…. There is no cough, no fever, lot of joint 
pain, headache, upper back pain, general weak-
ness., loss of appetite and Pneumonia. It is more vir-
ulent and with higher mortality rate. It takes less time 
to go to extremes. Sometimes without symptoms!!! 
This strain does not live in the naso-pharyngeal re-
gion!! It directly affects the lungs, which means that 
the “Windows” (Periods of time between getting 
infected & having Pneumonia) are shorter. Several 
such patients are without fever, without pain, but re-
port shows mild chest pneumonia on their X-Rays. 
Nasal swab tests are very often negative for COV-
ID-19.This means that the virus spreads fast and 
spreads directly to the lungs, causing acute respira-
tory stress caused by viral pneumonia. Therefore 
One needs to be alert, careful, avoid crowded plac-
es, keeping 1.5 meter distance even in open spaces, 
wear double masks and wash hands often. Maintain 
cough hygiene while coughing and sneezing. No 
hugs are permitted. It is very dangerous at the mo-
ment, as everyone is asymptomatic. The third wave 
is much more dangerous and deadly than the first 
and second.

We trust in the Divine Mercy of our Lord and place 
entire humanity that He may Protect us from the 
harm that endanger us. We wish and pray that God 
may hear our prayers and keep us safe to continue 
his work in his vineyard.

Sr. Kundan William Parmar



Mejora del centro nutricional y  
de salud sexual y reproductiva  
de las familias en Kivumu
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Como parte de la ayuda a las familias de los desnutridos para que sean protagonistas de su propia vida y de 
la ayuda a los jóvenes para que adquieran los conocimientos suficientes sobre salud sexual y reproductiva, 
hemos realizado un proyecto en la Fundación Juan Bonal que ha sido muy beneficioso, como explica el equi-
po que ha ayudado a estas familias y a los jóvenes a salir adelante. Al inicio de este proyecto, comenzamos 
con una formación intensiva del equipo del proyecto (animadores, promotores y coordinadores) por parte de 
los diferentes formadores: agrónomo, enfermero, pedagogo y psicólogo. El objetivo de esta formación era 
darnos una base intelectual suficiente.

Ejecución del proyecto
Tras la formación del equipo, co-
menzamos la formación de los be-
neficiarios a todos los niveles: 

• Preparación de los huertos y la 
cría de ganado menor.

• Preparación de la alimentación 
completa,

• Salud sexual y reproductiva,
• Planificación familiar,
• VIH-SIDA y enfermedades de 

trasmisión sexual
• Higiene y saneamiento,
• Creación de pequeños proyec-

tos generadores de ingresos,
• Lucha contra la pobreza y el au-

tocontrol, 
• Derechos humanos, etc.
• Además de los cursos de for-

mación, el grupo de jóvenes 
también encuentra tiempo 
para el  descanso y el ocio.

• Seguimiento de las madres de 
los desnutridos que realizan los 
pequeños proyectos de gene-
ración de ingresos.

Actividades agrícolas
Los beneficiarios cultivan verdu-
ras, zanahorias, remolachas, judías 
ricas en hierro, boniatos ricos en 
vitamina A, etc. Los padres de los 
desnutridos que quieren cultivar 
se reúnen y la cosecha obtenida 
se vende una parte para comprar 
la semilla de la otra temporada y 
la otra parte para el consumo. 

Actividades artesanales
Cada beneficiario se une a un 
grupo de artesanía de su elec-
ción. Tenemos diferentes grupos 
que realizan diferentes objetos: 
cestas de plástico, cestas de paja 
pequeñas, esteras y también hay 
modistas. 

Los beneficiarios trabajan en 
equipo y han formado la tonti-
na llamada IKH (Ikimina Kivumu 
Heza). Y tras descubrir la impor-
tancia de estas artes, empezaron 
a pedir créditos en su tontina de 
IKH para conseguir sus propios 
materiales además de trabajar en 
equipo para su propio beneficio.  

Visitas de seguimiento 
de los coordinadores 
Los coordinadores del proyecto 
realizan visitas de seguimiento 
para ver cómo los beneficiarios 
ponen en marcha los pequeños 
proyectos que presentan en la 
fase de obtención de créditos y 
dan el correspondiente asesora-
miento. Los animadores sanitarios 
también realizan visitas de segui-
miento para ponerse al día sobre 
el progreso de las actividades ge-
neradoras de ingresos. 

Cultivo de setas
En colaboración con el proyecto 
Kigali Fam, recibimos formación 
sobre el cultivo de setas. Algunos 
padres de personas desnutridas 
hacen el mantenimiento regular 
y reciben una pequeña cantidad 
como salario, que les ayuda a 
ahorrar en la tontina de IKH y la 
otra parte la utilizan en casa. Las 
setas son un apoyo para los pa-
dres en la lucha contra la desnutri-
ción porque son más baratas.

Hermanas de Kivumu (R
w

an
d

a)
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Visitas a los clubes anti-sida (en los colegios)
Por otro lado, los jóvenes formados ayudan a sus compañeros en 
los distintos colegios. Se organizan visitas para conocer cómo es-
tos jóvenes forman a sus compañeros, así como las dificultades 
que encuentran.  A su vez, los jóvenes, a través de sus clubes an-
ti-sida, difunden su mensaje, ya sea en teatros, canciones, poemas 
u otros medios que hayan elegido, según el tema preparado.    

Reunión de coordinación
Según lo previsto en este proyecto, 
los responsables del equipo del pro-
yecto se reúnen una vez al mes, o tan 
pronto como sea necesario, para tra-
tar el progreso del proyecto. 

Otras actividades
Como parte del fortalecimiento 
de la higiene y el saneamiento 
en el centro de salud de Kivumu, 
pero también para tener agua de 
forma permanente, este proyecto 
nos ayudó en la construcción de 
tanques de agua, inodoros y fosas 
sépticas.

Crear y apoyar a las 
asociaciones de  
beneficiarios
Después de evaluar el progre-
so del proyecto, empezamos a 
fortalecer las asociaciones de 
beneficiarios para lograr un de-
sarrollo sostenible de las familias 
beneficiarias. Así nació la tontina 
IKH  con el objetivo de ayudar a 
los beneficiarios a ahorrar y poder 
pedir créditos y a los grupos de 
actividades agrícolas, artesanales 
y de cultivo de setas. 

La tontina IKH
Al principio, los beneficiarios habían formado dos fondos: uno para los 
padres de los desnutridos y otro para los jóvenes.  Estos dos fondos se 
unieron para formar un único fondo llamado IKH (Ikimina Kivumu Heza). 
La gestión está en manos de un contable bien formado. Tras compro-
bar la utilidad de la tontina, los vecinos pidieron unirse a ella. Actual-
mente, la tontina está compuesta por seis pequeños grupos: padres de 
los desnutridos, jóvenes, trabajadores del centro de salud de Kivumu, 
trabajadores de la TVET (Escuela Técnica), trabajadores sanitarios de la 
comunidad y defensores de los derechos humanos. 

La tontina tiene 257 miembros adscritos, de los cuales 134 son padres 
de los desnutridos y 37 jóvenes. Acabamos de ahorrar 22.325.788 frw.

Hasta ahora, los beneficiarios de la tontina han utilizado los créditos 
para llevar a cabo sus pequeños proyectos. Cada miembro que recibe 
un crédito debe devolver la cantidad recibida con un pequeño interés. 
La solicitud de crédito debe especificar los detalles del proyecto: el tipo 
de proyecto, el importe solicitado, el lugar de trabajo y el método de 
reembolso. Acabamos de conceder 356 créditos, de los cuales 43 son 
para jóvenes y 127 para los padres de los desnutridos. Hemos alquilado 
y equipado una sala de la Escuela Técnica para vender los productos de 
las asociaciones y de los jóvenes.

Resultados
1. Todas estas familias de desnutridos poseen huertos y la mayoría de 

los padres tienen ganado menor (conejos, cerdos, cabras, cobayas, 
pollos y ovejas) gracias a la contribución en su tontina.

2. La mayoría de las familias ya han comprendido la importancia de la 
planificación familiar y se han sumado a este servicio.

3. Los beneficiarios han aprendido a realizar actividades artesanales 
para su desarrollo.

4. Todos los niños desnutridos se curan, salvo algunos nuevos casos.  
5. Las familias tienen letrinas.
6. Hemos formado a 30 jóvenes (educadores entre pares) en materia de 

salud reproductiva y     sexual, VIH-SIDA y Enfermedades de Trans-
misión Sexual, etc., y ellos mismos acaban de formar a otros 6.034 
jóvenes.

Nota:
En los últimos tiempos, la pandemia de Covid19 ha dificultado nuestras 
actividades, que no han seguido su curso normal. Esperamos que con el 
tiempo podamos reanudar las operaciones según lo previsto.

Agradecimiento
Por último, queremos agradecer profundamente a la Fundación Juan Bonal (y a los organizadores de este 
proyecto), al tiempo que damos gracias porque el proyecto ha llegado en el momento oportuno, ya que ha 
contribuido mucho a mejorar la vida cotidiana de los beneficiarios. El camino recorrido es largo y continuo, y 
merece la pena ver la evolución del estado de vida de todas estas familias. Que este buen corazón para ayudar 
a los necesitados os anime siempre. Os lo agradecemos de todo corazón.
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Dans le cadre d’aider les familles des malnutris pour qu’elles soient elles-mêmes les protagonistes de leur vie 
et aider les jeunes à acquérir assez de connaissances sur la santé sexuelle et reproductive, nous avons fait un 
projet avec la Fondation Jean Bonal qui a été très bénéfique comme l’explique l’équipe qui a aidé ces familles 
et ces jeunes à améliorer sa vie.
Au début de ce projet, nous avons commencé par les formations intensives de l’équipe du projet (animateurs, 
promoteurs et coordinateurs) avec différents formateurs: agronome, infirmier, pédagogue et psychologue. 
L’objectif de cette formation était de nous donner un bagage intellectuel suffisant. 

L’exécution du projet
Après la formation de l’équipe, 
nous avons commencé la forma-
tion des bénéficiaires à tous les 
niveaux: 

• Préparation des jardins pota-
gers et  l’élevage des petits 
bétails.

• La préparation de l’aliment 
complet,

• La santé sexuelle et reproduc-
tive,

• La planification familiale,
• Le VIH-SIDA et ISTs
• L’hygiène et l’assainissement,
• La création des petits projets 

générateurs de revenus,
• La lutte contre la pauvreté et la 

maîtrise de soi, 
• Le droit de l’homme , etc.
• A part des formations, le grou-

pe des jeunes aussi trouvent 
le temps de repos et de loisirs 
pour se détendre.

• Suivi des mamans  des malnu-
tris qui fait les petits projets gé-
nérateurs de revenus

Les activités agricoles
Les bénéficiaires cultivent des lé-
gumes vertes, des carottes, des 
betteraves, des haricots riche en 
fer, les patates douces riche en 
vitamines A etc. Les parents des 
malnutris qui veulent cultiver se 
mettent ensemble et la récolte 
trouvée est vendue en partie pour 
avoir la semence de l’autre saison 
et l’autre partie est partagée par 
les parents pour la consommation. 

Les activités artisanales
Chaque bénéficiaire adhère  à un 
groupe artisanal selon son choix. 
Nous avons les groupes qui fa-
briquent : paniers en plastique, 
petits paniers en paille, nattes et 
aussi les couturiers. Les bénéfi-
ciaires travaillent en équipe et ont 
formé la tontine appelée IKH  (Iki-
mina Kivumu Heza). Et ayant dé-
couvert  l’importance de ces arts, 
ils ont commencé à demander de 
crédit dans leur tontine IKH pour 
se procurer leur propre matériel 
a part du travail en équipe, pour 
leur propre bénéfice.   

Visites de suivi par les 
coordinateurs 
Les coordinateurs du projet font 
des visites de suivi pour savoir 
comment les bénéficiaires met-
tent en action les petits projets 
qu’ils présentent lors de la prise 
de crédits et donnent les conseils 
relatifs. Les animateurs de santé 
font également des visites de sui-
vi pour avoir l’état d’avancement 
des activités génératrices de re-
venus.  

L’agriculture des 
champignons
Avec la collaboration du projet 
Kigali Fam, nous avons reçu des 
formations sur l’agriculture des 
champignons. Quelques parents 
de malnutris font l’entretien régu-
lier et reçoivent un petit montant 
comme salaire, ce dernier les aide 
à épargner dans la tontine IKH et 
l’autre  part est utilisé à la maison. 
Les champignons sont un appui 
pour les parents  dans la  lutte 
contre la malnutrition car ils coû-
tent moins cher. 

Traduction
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Visites des Clubs Anti-SIDA  (dans les collèges)
De l’autre côté, les jeunes formés aident leurs collègues dans les 
différents collèges. Les visites sont organisés dans le cadre  de  
connaître comment ces jeunes forment leurs collègues ainsi que 
les difficultés qu’ils rencontrent.A leur tour, les jeunes à travers 
leurs clubs Anti-SIDA passent leur message dans les théâtres, les 
chansons , les poèmes ou  d’autres moyens qu’ils ont choisi selon 
le thème préparé. 

Réunion de coordination
Comme c’est prévue dans ce pro-
jet, les agents de l’équipe du projet 
se rencontrent une fois par mois, ou 
aussitôt qu’il s’avère nécessaire. Nous 
nous rencontrons dans des réunions 
qui traitent l’avancement du projet.  

Autres activités
Dans le cadre de renforcer l’hygiè-
ne et  l’assainissement au Centre 
de Santé de Kivumu mais aussi 
d’avoir de l’eau de façon per-
manente,  ce projet nous a aidés 
dans la construction des citernes 
d’eaux, des toilettes et des fosses 
sceptiques.

Créer et soutenir les 
associations des  
bénéficiaires
Après avoir apprécié l’état d’avan-
cement du projet, nous avons 
commencé à renforcer les asso-
ciations des bénéficiaires pour ac-
céder à un développement dura-
ble des familles des bénéficiaires. 
Ainsi, la tontine IKH a vu le jour 
dans le but d’aider les bénéficiai-
res à  faire l’épargne, obtenir les 
crédits et créer les groupes  des 
activités agricoles, artisanales et 
l’agriculture  des champignons.  

La tontine IKH
Au début les bénéficiaires avaient formé deux caisses: celle des pa-
rents des malnutris et celle des jeunes.  Ces deux caisses se sont mises 
ensemble  pour former une seule caisse intitulée IKH (Ikimina Kivumu 
Heza). La gestion est entre les mains d’un comptable bien formé. Après 
avoir constaté  l’utilité de la tontine, les voisins ont demandé  l’adhésion 
à cette tontine. Actuellement, la tontine est composée par six petits 
groupes: les parents des malnutris, les jeunes, les travailleurs du Centre 
de Santé de Kivumu, les travailleurs de TVET (Ecole Technique), les ani-
mateur de santé communautaire et les défenseurs du droit de l’homme. 

La tontine est composée par 257 membres, dont 134 des parents des 
malnutris et 37 jeunes. Nous venons d’épargner 22,325,788frw. 

Jusqu’à présent les bénéficiaires de la tontine profitent les crédits pour 
réaliser leurs petits  projets. Chaque membre qui reçoit un crédit doit 
retourner la somme reçue avec un peu d’intérêt. La demande du crédit 
doit préciser les détails du projet: la qualité du projet, la somme deman-
dée, le lieu de travail et la modalité de remboursement. Nous venons 
d’octroyer 356 crédits dont 43 sont pour les jeunes et 127  sont pour les 
parents des malnutris. Nous avons loué et équipé une salle de l’École 
Technique pour vendre des produits des associations et des jeunes.

Résultat 
1. Toutes ces familles des malnutris possèdent les jardins potagers et la 

plus part des parents  ont  des petits bétails ( les lapins, les porcs, les 
chèvres , les cobayes , les poules et les moutons) à travers la contribu-
tion dans leur tontine.

2. La plus part des  familles ont déjà compris l’importance de la planifi-
cation familiale et ont rejoint ce service.

3. Les bénéficiaires ont appris à faire les activités artisanales pour leur 
développement.

4. Tous les enfants malnutris sont guéris sauf  quelques nouveaux cas.  
5. Les familles ont des latrines.
6. Nous avons formés 30 jeunes (pairs éducateurs), en matière de la san-

té reproductive et sexuelle, VIH-SIDA et ISTs, etc. et eux-mêmes vien-
nent de former 6.034 autres jeunes.

Remarque:
Dans ces dernier temps, nous avons été freinés par la pandémie de Co-
vid19 qui a fait que nos activités n’ont pas suivi son parcours normal. 
Nous espérons qu’avec le temps nous pourrons reprendre nos activités 
comme prévu.

Remerciement
A la fin, nous aimerions remercier profondément la Fondation Jean Bonal (et les organisateurs de ce projet) 
tout en disant que ce dernier est venu  au moment opportun, car il a beaucoup contribué à améliorer la vie 
quotidienne des bénéficiaires. Le chemin parcouru est long et continu, et cela vaut la peine voyant l’améliora-
tion de l’état de vie de toutes ces familles. Que ce bon cœur d’aider ceux qui sont dans le besoin vous anime 
toujours. De tout cœur, nous vous remercions.
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Soy Santiago Mbueli, estudiante del colegio María 
Ráfols de Mbini desde el año 2004-2008.

Mi vínculo como estudiante del colegio María Ráfols 
data del año 2004, en aquel entonces era estudiante 
de un colegio público local denominado Santiago 
Uganda, situado en la misma localidad de Mbini, 
Guinea Ecuatorial.

Por aquellos años las Hermanas de la Caridad de 
Santa Ana ayudaban como profesoras y en otras 
cuestiones en el colegio arriba mencionado debido 
a la carencia de profesores en el mismo.

Aún tengo vivos recuerdos cuando en unos de estos 
días de colegio las Hermanas de la Caridad de San-
ta Ana se acercaron a mí para decirme que querían 
hablar con mis padres y así se hizo. Así empecé a es-
tudiar en el colegio María Ráfols como apadrinado, 
aunque en aquel entonces no sabía lo que aquello 
significaba, sólo disfrutaba ir a clase y obtener mejo-
res calificaciones.

Tras acabar el nivel de sexto de primaria, que en 
aquel entonces era el máximo nivel académico en 
el colegio María Ráfols, y gracias al apadrinamiento 
pude proseguir los estudios en el colegio Nuestra 
Señora de Bisila, situado en la ciudad de Bata.

Si no hubiera sido por el apadrinamiento no hubiera 
estudiado ni en María Ráfols ni posteriormente en 
el colegio Nuestra Señora de Bisila donde hice los 
niveles de E.S.B.A y Bachillerato. 

Tanto las Hermanas de la Caridad de Santa como el 
colegio María Ráfols han marcado un antes y des-
pués en mi vida. Para mí es una gran familia que no 
sólo me formó a nivel académico sino también en 
valores humanos.

Eternamente agradecido por la oportunidad que 
me dieron en su día las Hermanas de la Caridad de 
Santa Ana junto al colegio María Ráfols y creo que 
mis padres, que ya no están, también agradecen 
este acto de generosidad.

MEMORIAS DEL COLEGIO 
MARÍA RAFOLS (MBINI)
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NUESTRA ACOGIDA AL  
PACTO EDUCATIVO GLOBAL

Ante el Pacto Global de la Educación propuesto por 
el Papa Francisco, y que obedece a su preocupación 
por el riesgo de la vida en el planeta, como ya lo ha-
bía propuesto en sus encíclicas “ Laudato Si” y “Fra-
telli Tuti “, desde el Ministerio Pastoral de Educación 
y en cada una de nuestras Instituciones de la provin-
cia de San José, se ha dado la máxima importancia 
ya que lo consideramos una propuesta fundamental 
no solo para la parte educativa sino para todas las 
organizaciones y con el empeño de trabajar manco-
munadamente obtendremos mejores logros que si 
lo hacemos desde las puertas cerradas de nuestras 
Instituciones.

El reto del Pacto por la Educación nos lleva a mirar 
la manera de estar en el aula, la proyección al futu-
ro, establecer desafíos que deben ser abordados de 
manera conjunta. Nuestros establecimientos edu-
cativos, cada uno desde su especificidad, han apor-
tado a la calidad de la educación nacional de cada 
país a lo largo del tiempo.

Hoy somos conscientes de que nuestra oferta debe 
contener la fuerza que proviene de la articulación de 
todo el sector y la innovación pedagógica y evan-
gelizadora que exige el momento histórico que vi-
vimos,innovación que debe ser capaz de adaptarse 
permanentemente a la realidad, a las necesidades 
de los niños, niñas y jóvenes que se educan en nues-
tros centros.

Nuestra propuesta es promover el diálogo, el dis-
cernimiento, la colaboración y el trabajo en redes 
como una manera de ser y proceder en el mundo 
de hoy.

Nuestro Centros Educativos desean renovar y forta-
lecer la huella congregacional, “el servicio educativo 
de la calidad y profundidad evangélica” para abra-
zar e implementar el pacto global por la educación, 
tornándose más factible la esperanza para miles de 
niños, niñas y jóvenes en el mundo y más en este 
contexto de pandemia. Sería pertinente que conti-

nuemos reflexionando juntas, sacando conclusiones 
que nos permitan entrar en nuevas fases determi-
nantes para vivir acorde a las exigencias de la histo-
ria desde nuestro espíritu y carisma congregacional.
Para ello hemos de formar en nuestro estilo propio: 
autónomo, crítico, incluyente, compasivo, fraterno, 
comprometido consigo mismo y con el otro, con su 
entorno y con Dios.

Algunas acciones que hemos realizado evidencian 
nuestro compromiso por hacer realidad la inquietud 
del santo Padre en relación con este Pacto Global. 

En un primer momento leímos el documento Instru-
mentum Laboris e invitamos a Hermana María Pilar 
Omella, Delegada General del Ministerio Pastoral 
de Educación, para que en reunión virtual con todas 
las Rectoras de la Provincia nos precisara algunos de 
los aspectos. fundamentales del documento.

Dicha reunión fue muy provechosa ya que ella nos 
hizo una excelente exposición y explicación de los 
siete puntos fundamentales a tener en cuenta en 
cada una de nuestras instituciones según el Pacto 
Eductivo Global . También aprovechamos esta reu-
nión para exponer las experiencias realizadas desde 
nuestros contextos educativos frente a lo que esta-
mos realizando de cara a la pandemia, experiencias 
todas muy significativas que nos animan y son de 
gran ayuda para un trabajo compartido y apoyo mu-
tuo.

Las diversas respuestas que hemos ido generando 
en momentos tan álgidos como los que vivimos, han 
sido una gran ayuda e iluminación.Todas estas expe-
riencias compartidas con mucha sencillez y acogida, 
han servido para fomentar los valores fundamenta-
les de nuestra Congregación, y que quiero resaltar, 
como muchas veces lo he dicho, “que si a la van-
guardia de la salud han estado los equipos de salud, 
a la vanguardia de la educación hemos estado los 
equipos directivos con todas las rectoras al frente”. 

Al terminar la reunión,Hermana María Pilar nos ha 
invitado a otra reunión virtual para compartir lo que 
de cara al Pacto Educativo Global hemos realizado 
o pensamos realizar en cada Comunidad Educativa. 
En esta segunda reunión compartimos el trabajo 
que fue muy valioso para todas. 
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Entre las muchas propuestas y trabajos que se están realizando quiero resaltar las siguientes: 

• Dar a conocer el Pacto Educativo Global a todas las Comunidades Educativas. 
• Empoderar a los padres, madres de familia o acudientes de su responsabilidad como formadores de 

sus hijos, por medio de la Escuela de Padres. 
• Fomentar más la integración Familia-Escuela.
• Retomar los temas de la Cátedra de la Paz, para profundizar en ellos de cara a las propuestas del Papa. 
• Seguir trabajando en el proyecto transversal de medio ambiente los proyectos de reciclaje, la siembra 

de árboles y los guardianes del medio ambiente en las Instituciones, fomentando así el cuidado de la 
“Casa Común”, adoptando estilos de vida más sobrios y buscando el aprovechamiento integral de las 
energías renovables.

• Seguir involucrando a otras instituciones y organizaciones en la formación de los estudiantes, median-
te diversos convenios. 

• Validar cada día más lo que tenemos como nuestro estilo propio: “poner en el centro de todo proceso 
educativo formal e informal a la persona”.

• Construir el Pacto Educativo Global en el propio centro, trabajando las temáticas con toda la Comuni-
dad Educativa, pidiendo aportes para realizarlos entre todos. 

• Desarrollar el liderazgo propositivo, la creatividad y la innovación.

Por invitación de Hermana María Pilar Omella, tuve 
la oportunidad de participar en el Proyecto“ Entre 
todos Una. Internacional”.Trabajo abordado en red 
para buscar cómo hacer realidad en nuestras insti-
tuciones el Pacto Educativo Global. Fue organizado 
por la Fundación SM de España, entidad educati-
va sin ánimo de lucro que desarrolla proyectos de 
investigación, de formación de docentes. Colabo-
ramos cuarenta y tres personas de diferentes con-
gregaciones y organizaciones provenientes de trece 
países. En representación de la Congregación, parti-
cipan junto a mí, la Hermana Ana Silvia Escanero y el 
Profesor Francisco Morales, Director Académico de 
Educación Infantil y Primaria del Colegio Santa Ana 
de Sevilla, España.

Los objetivos del Proyecto fueron:
1. Trabajar de manera conjunta los principales retos 

para crear redes.
2. Generar espacios de reflexión conjunta sobre el 

futuro de la Escuela Católica.
3. Aportar claves de experiencias de red.

Se trabajó durante tres sesiones, formulando claves 
de actuación sobre seis áreas señaladas:
• Nueva Sociedad Nueva Educación.
• Derecho a la Educación de calidad.
• Comunicación y posicionamiento.
• Ecología integral.
• Sostenibilidad Económica.
• Comunidad Educativa.

El Área en la que participé, fue la de Comunidad 
Educativa. Desde distintos cuestionamientos cada 

uno aportamos nuestras experiencias e inquietudes 
y con visión de futuro formulamos claves concretas 
de actuación con miras a transformar la Escuela Ca-
tólica y a responder mejor a los desafíos actuales a 
los que nos enfrentamos. 

Esta experiencia fue muy enriquecedora desde el 
punto de vista de compartir experiencias con perso-
nas de tantos lugares, empeñadas en evangelizar y 
hacer presente el Reino de Dios desde la Educación. 
Experiencia que abre horizontes y lanza a un mayor 
compromiso para seguir trabajando con ahínco en 
nuestras instituciones educativas, formando perso-
nas  con los criterios de Jesús y según los valores del 
evangelio.

Proyecto “Entre todos Una. Internacional” 

Hermana Ana Isabel González Botia
Consejera Provincial del Ministerio Pastoral de 

Educación, Provincia de San José
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En medio de todas las dificultades y sufri-
mientos alrededor del mundo en estos días, 
debido a la pandemia, el 13 de mayo de 
2021 fue un día de gran esperanza para las 
Provincias de la India y para toda la Congre-
gación. Ese día en la capilla de Divya Jyoti 
(Casa Provincial, Mumbai, India) las novicias 
Reena Madhuri Ekka, Punita Ekka, Priyanka 
Padwar and Vandana Shivanand hicieron su 
primera profesión. La celebración eucarística 
estuvo presidida por el Padre Noel Pinto, SJ, 
el director de Snehasadan, una ONG para 
los niños de la calle. El tema de la liturgia 
fue. “Arraigados en Cristo, llamados a ir más 
allá.” Recibieron los votos la Hna. Germinal 
Melkias Superiora Provincial de la Provincia 
del Padre Juan Bonal. 

Durante la homilía, el Padre Noel describió 
la historia del bambú chino, diciendo que 
en China cuando cultivan un árbol de bam-
bú, siembran la semilla y la riegan, pero no 
pasa nada hasta el final del primer año. Pero 
la persona continúa regando, fertilizando y 
cuidándolo. En el quinto año, la semilla atra-
viesa el suelo y comienza a crecer hasta con-
vertirse en un árbol. Se ha registrado que el 
árbol de bambú chino crece más de 3 pies 
por día. Casi 90 pies en aproximadamente un 
mes. 

¿Cómo es posible? Para mantenerse firme, 
el bambú crece y desarrolla su sistema de 
raíces durante cuatro largos años para que 
pueda soportar toda la estructura y el peso 
sobre el suelo, cuando llegue el día. Estos 
cuatro por largos años son nuestro período 
de formación, donde vamos echando raíces 
en Cristo y en nuestro carisma, espíritu y mi-
sión. Es necesario construir sobre bases sóli-
das, estamos llamadas a vivirlo todos los días 
con perseverancia, paciencia y fe en nuestra 
misión. 

La celebración eucarística fue seguida por 
la felicitación de las Hermanas recién profe-
sas. La celebración concluyó con el corte de 
pastel y la comida fraterna. Fue realmente un 
día lleno de gracia para todos los presentes. 
¡Qué maravilloso fue experimentar una vez 
más el recuerdo y la alegría de ese día. De 
verdad había una razón para la alegría! 

FIRST PROFESSION
In the midst of all the difficulties and sufferings 
around the world in these days due to pandemic, 
13th May 2021 was a day of great hope for the Provin-
ces of India and for the Congregation. On that day, 
in the Chapel of Divya Jyoti (Provincial House, Mum-
bai, India), 4 novices – Reena Madhuri Ekka, Punita 
Ekka, Priyanka Padwar and Vandana Shivanand made 
their First Profession. The Eucharistic celebration was 
presided by Fr. Noel Pinto, SJ, the Director of Sneha-
sadan (an NGO for the Street Children). The theme 
for the liturgy was: “Rooted in Christ, called to move 
beyond”. Sr. Germinal Melkias, the Provincial Supe-
rior of Fr. John Bonal Province, received their Vows.

During the sermon Fr.Noel portrayed the story of 
Chinese Bamboo, saying in China, when they grow 
a bamboo tree, they sow the seed and water it but 
nothing happens till the end of the first year, second 
year, third year and the fourth year. But the person 
continues to irrigate, fertilize and care for it. In the fif-
th year, the seed breaks through the soil and begins 
to grow into a tree. The Chinese bamboo tree has 
been recorded at growing upwards of 3 feet a day, 
almost 90 feet in about a month. 

How is it possible? To stand strong, the bamboo 
grows and develops its root system for 4 long years, 
so it can support the whole structure and weight abo-
ve ground when the day comes. These 4 long years 
is our formation period where we are taking root in 
Christ and in our Charism, Spirit and Mission. Build 
on a solid foundation we are called to live it every 
day through persistence, patience and faith in our 
mission.

The Eucharistic Celebration, was followed by the Fe-
licitation of the newly professed Sisters. The celebra-
tion concluded with the cutting of the cake and the 
fraternal meal. It was truly a grace-filled day for all 
present. How wonderful it was to experience once 
again the memory and joy of that special day. This 
was the day the Lord had made –truly it was- and the-
re was reason to rejoice.

PRIMERA PRIMERA 
PROFESIÓNPROFESIÓN
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Habiendo echado raíces en Cristo y queriendo irradiar a 
Cristo, la Hna. Neelam, Hna. Anisha, y la Hna. Pramila de 
la Provincia de Pabla Bescós y la Hna. Remya y la Hna. 
Nancy de la Provincia del Padre Juan Bonal, pronunciaron 
su compromiso perpetuo el día 31 de mayo de 2021 en la 
Capilla de la Comunidad en Bangalore, India. 

Después de haber recibido una formación intensiva du-
rante dos años seguidos, en la comunidad del Juniorado 
de Bangalore, India, estas cinco Hermanas respondieron 
con alegría a la llamada de Dios. Debido a la pandemia 
de Covid-19, sus padres y hermanos no pudieron presen-
ciar este importante evento en persona. Lo aceptaron con 
alegría como parte del plan de Dios y estamos seguros 
de que Dios se regocijó por ellas con alegría. (Zeph 3:17).

El día comenzó con una oración especial, pidiendo a Dios 
que las acompañase en el camino como Hermanas de la 
Caridad de Santa Ana, que las bendijera, que le amaran y 
que tuvieran un gran corazón para amar a la humanidad 
sin barreras ni fronteras.

Fue oportuno tener la celebración el 31 de mayo, día en el 
que se conmemora la visitación de la Virgen. Madre María, 
la madre de Jesús pasó por muchas dificultades para en-
contrar a su prima Isabel en Judea, su firme e inquebran-
table confianza en Dios dio fruto en su vida, reconoció 
la providencia de Dios y siempre estuvo agradecida con 
Dios. María Nuestra Madre nos ayuda desde el nacimien-
to de nuestra Congregación a ser fieles a nuestro “FIAT” 
como ella lo fue al de ella. Por eso oramos para que estas 
cinco hermanas la imiten, canten un himno de gratitud a 
Dios, sean firmes en su confianza y den abundantes fruto 
en sus vidas misioneras.

Todas las comunidades de las dos Provincias participaron 
espiritualmente en este acontecimiento

Felicitamos a las Hermanas que acaban de realizar su en-
trega definitiva, que esta opción sea un camino hacia la 
santidad y servicio a los vulnerables.

ENRAIZADAS EN CRISTO, 
IRRADIANDO A CRISTO



ROOTED IN CHRIST, RADIATE CHRIST
Having taken, “Roted in Christ, Radiate Christ” as theme, Sr.Neelam, Sr.Anisha and Sr.Pramila from the Pro-
vince of Mother Pabla Bescos, and Sr.Remya and Sr.Nancy from the Province of Fr.John Bonal professed their 
Perpetual Commitment on 31st May 2021 in the Community Chapel at Bangalore, India.

Having undergone intensive training for 2 years in a row in the Juniorate Community at Bangalore, India, the-
se 5 sisters joyfully surrendered themselves to the call of God. Due to Covid 19 Pandemic, their parents and 
siblings were unable to witness this important event in person. They accepted it happily as part of God’s plan 
and we are sure that “God rejoiced over them with happiness” (Zeph 3:17b).

The day began with a special prayer service asking God to accompany them on their journey as full-fledged 
sisters of Charity of St.Anne and to bless them with single mindedness in loving Him and a large heart to love 
the humanity without barrier or frontier.

The Eucharistic Celebration commenced at 11:30 a.m. It was presided over by Rev.Fr.Shalbin Kalanchery SDB, 
Vice-Provincial of Sacred Heart Province, South India and con-celebrated by Rev.Fr.Faustin Lobo and Rev.
Fr.Shibu, the confessors of the community.

It was fitting to have the celebration on 31st May, the day in which we commemorated the Visitation of Our 
Lady. Mary, the Mother of Jesus underwent many hardships in order to meet her cousin Elizabeth at Judea. 
Her firm and unshakable trust in God bore fruit in her life and she recognized the providence of God and was 
always grateful to God. Mary, our Mother  helps us from the birth of our Congregation to be faithful to our 
‘Fiat’, as she was to hers, so we prayed that these 5 sisters emulate her, sing a hymn of gratitude to God, be 
resolute in their trust and bear abundant fruit in their life and mission.

Sr.Geneveive Rayappa, the Provincial Councillor of Pastoral Apostolate and Missionary Animation, and Voca-
tion Promotion of Fr.John Bonal Province received their vows.

All the communities of both the Provinces participated in this event spiritually either by offering Mass or con-
ducting special prayer service at the time of celebration in their respective place.

We congratulate the sisters for their readiness to accept all that this life will pose on their journey to holiness 
and in their service to the vulnerables.

DESDE RWANDA
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Desde Rwanda os envío mi mas 
sincero agradecimiento. Gracias 
por acoger mi entrega total a Dios 
en la profesión perpetua  en nues-
tra Congregación. 

Gracias por acompañarme du-
rante todo el proceso de la for-
mación, gracias por la oración y 
vuestra presencia en el resto del 
camino. 

Merci au Seigneur, il a été avec 
moi et il sera toujours avec moi.

Merci à ma famille biologique, est 
un don de Dieu. Merci

Merci à ma famille religieuse des 
Sœurs de la Charité de Sainte 
Anne qu m’a accueillie comme 
membre à part entière. Avec cha-
que Sœur je veux cheminer vers la 
sainteté.

Sr. Clarisse MUHUNDWANEMA
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Se me pidió escribir un artículo sobre “la Palabra de Dios y la Espiritualidad de la Congregación”, tal como lo 
reza parte del título de este artículo; inmediatamente pensé, habrá que completar el título, ya que el nombre 
de la Congregación - Hermanas de la Caridad - está tatuada en la entraña misma de las dos cosas, de la Pa-
labra y de la Espiritualidad.

Además las dos certezas están tan estrechamente unidas que es imposible separarlas, porque forman parte 
de una experiencia vital personal, grupal o comunitaria.

Al escribir, brotaba dentro de mí un acto de toma consciencia y responsabilidad personal, de lo que yo misma 
voy descubriendo sobre nuestra espiritualidad. Tengo que decir con humildad y gratitud que no es algo que 
termina en una expresión literaria, sino que forma parte de una gracia recibida y experimentada. 

Hago memoria agradecida de dos citas bíblicas ya recogidas en el libro “La Caridad hecha Hospitalidad. Hu-
mildad y Heroísmo”, del padre Darío Molla sj. donde se relata nuestra Espiritualidad:

• La primera, “nadie puede poner otro cimiento que el ya puesto” 

• La segunda: “También ustedes como piedras vivas edifíquense y pasen a ser templo espiritual, una co-
munidad santa que ofrece sacrificios espirituales agradables a Dios por medio de Cristo” 

Dos textos de la Palabra que de entrada nos ofrecen todo un proyecto de vida nos que nos invita a la creati-
vidad, a contemplar, imaginar y recrear los fundamentos de nuestra identidad cristiana y carismática, desde 
una comunidad de Caridad, que edifica y diseña personal y comunitariamente lugares de acogida y rutas de 
hospitalidad hoy. Con mucha propiedad podemos decir: que la Palabra y la Espiritualidad se besan, nos enri-
quecen y desinstalan.

Es por eso que siguiendo los 
pasos del apóstol San Pedro, 
en su primera carta, capítulo 
dos, me atrevo a parafrasear 
cuatro citas que nos sirven de 
indicaciones o señales para 
nuestro camino de fe, espe-
ranza y caridad: 

El despojo: “despójense de 
toda maldad, fraude e hipo-
cresía, toda envidia y difama-
ción…” Es decir, hemos de 
dejar de lado, aquello que 
impida avanzar en un camino 
sincero de configuración con 
Cristo.

La palabra de Dios y 
la espiritualidad de la 
Congregación de las 
Hermanas de la  
Caridad de Santa Ana



Hambre de Dios: “Apetecer como niños recién na-
cidos, la leche espiritual, no adulterada, para crecer 
sanos”. Esta frase del apóstol Pedro, abre en noso-
tros el apetito de lo santo valorando y recibiendo 
los nutrientes de la gracia dados en la Palabra y en 
el Carisma, para crecer como cristianos sanos, co-
herentes y comprometidos en la trasformación del 
mundo, Cantando y proclamando: ¡qué bueno es el 
Señor! 

La espiritualidad no es solo un compendio de doc-
trina que hay que digerir, sino un proyecto de vida 
en el espíritu y en el que se interioriza aquello que 
tradicionalmente ha sido conocido como el ansia de 
Dios, expresado maravillosamente en el Salmo 63 
“Oh Dios, tú eres mi Dios, desde el alba te deseo; 
estoy sediento de ti… la humildad del salmista su-
pone escuchar al otro y su experiencia de Dios. En 
este sentido se impone la escucha y el diálogo como 
medio para ayudar a ver también ahí la mano de un 
Dios que puede hablarnos de múltiples maneras.

Reconocer y confesar: ver y experimentar que Je-
sucristo, es la piedra viva, escogida y estimada por 
Dios Padre, nos hace acercarnos a Él,  de quien re-
cibimos su fuerza salvadora y transformadora por El, 
somos piedras vivas, que en comunión formaremos 
el pueblo elegido y amado , que hará posible la “pa-
labra encarnada” y testimoniada. 

Observar: “Miren, yo coloco en Sion una piedra 
angular, escogida, preciosa: quien se apoya en ella 
no fracasa”.  Observar las maravillas de Dios coti-
dianamente en nuestra vida nos capacita para vivir 
desde Él, como comunidad, como pueblo elegido, 
recibiendo la luz y sabiduría que nos hace entrar en 
el gozo de los elegidos y amados de Dios, para hon-
rar a todos, amar a los hermanos, amar a Dios, con 
todas nuestras fuerzas. 

Peo no solo la Carta de Pedro nos marca una ruta, 
sino toda la Palabra de Dios mueve nuestra existen-
cia y nos hace dirigir la mirada a lo hondo de nues-
tro vivir, nos da claves para esclarecer el motivo de 
nuestro peregrinar en búsqueda de Dios, nos capa-
cita para interrogar la dimensión contemplativa, la 
sensibilidad para reconocer el ministerio de gracia 
que nos constituye, nos apasiona y nos transfigura 
como mujeres consagradas en misión de Caridad.

Nos hace volver la mirada hacia Jesús, para contem-
plarle y seguirle; para dejarnos mirar por Él y obede-
cerle. Nos hace descubrir que somos depositarios 
de un bien que humaniza, nos hace conducir en una 
vida nueva en Él.

Nos invita a ejercitar la mirada del corazón, porque 
es allí donde sucede la epifanía del amor misericor-
dioso de Dios, de la persona y de la comunidad hu-
mana; es allí donde se gesta la búsqueda nunca aca-
bada del rostro de Dios, la escucha obediente de 
su palabra para llegar a la contemplación del Dios 
vivo y verdadero. Del amor auténtico que es siempre 
contemplativo.

En una espiritualidad es de capital importancia la 
referencia a la Palabra, pero no pudo dejar de men-
cionar la fuerza dinamizadora del Espíritu Santo, 
que es quien inicialmente conoce y mueve nuestra 
intimidad; nos acompaña en la confrontación, en la 
edificación y la transformación de nuestra vida. Es la 
presencia deseada y amada que nos habita y dispo-
ne para ser capacidad y recibir el mensaje interior-
mente.

Por otra parte, se ha de tener en cuenta el contexto 
histórico, en el que está haciendo un camino espiri-
tual, donde las cosas no son del todo esperanzado-
ras ni una humanidad que camine decididamente en 
Dios, sino todo lo contrario, donde las opciones de 
vida van orientadas a otros intereses en el que Dios 
no tiene cabida, en una situación así, se impone una 
actitud dialogante, una mirada vigilante hacia reali-
dades que provocan acciones transformadoras, una 
escucha atenta a la voz de Dios en los acontecimien-
tos y por ende a su Palabra. Practica dialítica que 
ha marcado la experiencia de muchas generaciones 
de creyentes haciendo posible la afirmación: “a Dios 
hablamos cuando oramos, a Dios escuchamos cuan-
do leemos sus palabras” 

Dicha actitud de diálogo, requiere de un emisor y 
un receptor, capaces de generar un movimiento del 
uno hacia otro, y que facilita una relación de amor y 
comunión constitutiva del hombre con su Creador, 
implicándose los dos en un proyecto histórico - hu-
mano de co-creación. 
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CONCLUSIÓN 

Descubro que la Espiritualidd de la Congrega-
ción se ha ido forjando en el mundo como el 
lugar de la acción salvadora de Dios, a lo lar-
go de un trozo de historia llena de urgencias 
y necesidades,  donde nuestros  Fundadores y 
Hermanas, vivieron la CARIDAD, haciendo un 
espacio en su  corazón, a Dios y a los herma-
nos, se dejaron amar y se entregaron cotidia-
namente en gestos de amor, hasta el extremo, 
como Jesús.

Hna. GLadis Velandia
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ISABEL SALAZAR ROJAS
Entrevista

PRESENTACIÓN
En esta mañana fabulosa del verano zaragozano y en este ambiente natural privilegiado de la Casa General 
de las Hermanas de la Caridad de Santa Ana, en Madre Ráfols, 13; conversamos con la Hermana Isabel Salazar 
Rojas.

• Misionera, Hermanas de la Caridad de Santa Ana.

• Nacida en Costa Rica.

• Ha estado en varios países de América: Costa Rica, Méjico, Guatemala, Honduras, Panamá, Cuba…

Pero ¿Quién es Isabel Salazar Rojas?

De nacionalidad costarricense, procedo de una familia de 11 hermanos, las tres mayores somos religiosas de 
esta Congregación, ya mis padres fallecieron, tengo 66 años y casi 49 años de Vida Consagrada. 

Con Isabel vamos a afrontar un tema siempre interesante, la Cultura Vocacional, proceso continuo de creación 
y socialización, modo de vida de una Comunidad que deriva de su manera de interpretar la vida y las expe-
riencias vitales que involucran a sus miembros, teniendo como tarea Evangelizar, desde el Encuentro con el 
Dios de la Vida y ser acogida, cercanía, Hospitalidad, que nos hace estar siempre en salida hacia los otros, 
nuestros hermanos para juntos hacer nuevas Veredas que nos conduzcan a la Amistad Social base de la nueva 
humanidad…

En este tiempo tan especial que estamos viviendo ¿cómo somos esperanza para el mundo?

Sabiendo estar cerca de nuestro pueblo a pesar del confinamiento, lo hacemos, en la escucha atenta de los 
que nos buscan o visitamos en las comunidades, con el aporte desde nuestra pobreza con pequeñas ayudas 
y el saber aprovechar los medios que, aunque limitados, tenemos sobre todo en la wifi, también los recursos 
impresos, para seguir evangelizando y llevando esperanza desde el mensaje de Cristo Resucitado…

¿CUÁNTO TIEMPO LLEVAS EN CUBA?

Desde enero de 2019, dos años y medio.

¿DESDE CUÁNDO ESTÁ LA CONGREGACIÓN EN HOLGUÍN?

 Desde el 5 de abril de 1991, hace treinta años.

¿CON CUÁNTAS HERMANAS SE FUNDÓ ESA PRESENCIA?

Con tres Hermanas Llegamos a fundar esta comunidad; las Hermanas 
Teresa Borras, Amelia Blanco y Ángeles López.

ACTUALMENTE EN LA COMUNIDAD  
¿CUÁNTAS HERMANAS ESTÁIS?

Estamos tres también, Hna. Nieves Santiago, venezolana superiora, 
Hna. Marta Cabrera, argentina y servidora Hna. Isabel Salazar, costa-
rricense.

“La Misión de la Congregación en la Iglesia  
es ser signo visible del Reino.  

La expresamos mediante el ejercicio de la Caridad  
y el anuncio del Evangelio”
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¿Qué lectura creyente, proyectada en la realidad, 
hacemos de la vida hoy?

Que a pesar de tanto dolor suscitado en el mundo 
por la pandemia, hay muchas cosas positivas que 
también se han derivado de ello, en primer lugar el 
saber tomar conciencia de la fragilidad del ser hu-
mano como tanto lo ha recalcado el Papa Francisco, 
la necesidad que tenemos de estar juntos, de apo-
yarnos, de ser solidarios, de lo importante que es 
cuidarnos y cuidar de los demás y aprender a vivir un 
día a la vez, puestos siempre en las manos de Dios.

¿Qué signos de los tiempos ves que nos aportan 
esperanza?

Justamente en esta capacidad que tiene el ser hu-
mano de solidarizarse, hemos sabido en uno y otro 
lado en el mundo, de gestos de servicio y entrega 
sin medir el tiempo de tantos trabajadores de la 
salud, de voluntarios, de los vecinos en las comuni-
dades organizados para colaborar con las personas 
más vulnerables para facilitarles la adquisición de 
alimentos y de otros servicios. La solidaridad entre 
países en la lucha para combatir este virus y atender 
la emergencia, a pesar de actitudes de egoísmo y 
lucha de poderes que también asoman en los que 
siguen utilizando cualquier medio para la compe-
tencia.

¿De qué manera acercarnos a la gente que está en 
los márgenes del camino?

Primero, en una actitud de respeto, de apertura y 
escucha, con mucho positivismo que podamos con-
tagiar, siendo samaritanas para cada realidad con-
creta, asumiendo con creatividad cada situación 
desde nuestra ayuda, e instando a los destinatarios 
al aporte de sus propios dones y posibilidades en la 
búsqueda de su bienestar.

¿Qué actitudes debe configurar, como Congrega-
ción, nuestro modo de estar en Cuba?

La confianza en Dios, la fortaleza, la misericordia, 
alto grado de sensibilidad en las necesidades del 
otro, acogida y escucha atenta, prudencia, profetis-
mo, paciencia y serenidad de espíritu, mucha crea-
tividad.

En treinta años ha cambiado mucho el mundo, la 
sociedad… ha cambiado la percepción en muchos 
aspectos de la vida…
¿Cómo puede ayudar hoy al pueblo cubano la Con-
gregación?

Desde este seguir acompañándoles en sus dificulta-
des y carencias, sus gozos y esperanzas, alimentando 
su fe, motivándoles en la defensa de sus conviccio-
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nes y valores, con el apoyo en el acompañamiento 
de los niños desde tiernas edades, allí donde toda 
enseñanza y ejemplo de vida cala en lo profundo del 
ser humano, de adolescentes y jóvenes, de adultos 
y personas de la tercera edad, quienes encuentran 
siempre en la Hermana, la Religiosa, un referente y 
una motivación. Todo esto siempre mirando a ser 
humano a quien servimos, como ser integral con sus 
necesidades y en esta realidad con sus muchas ca-
rencias.

¿Qué acentos de nuestro Carisma queremos seguir 
viviendo y compartiendo con fuerza?

Nuestra opción por los más pobres y necesitados, 
la Hospitalidad vivida “con el mayor cuidado, con 
todo detalle, con todo amor”, con personas que vi-
ven tan heridas, oprimidas y silenciadas, con tantas 
carencias, saber acercarnos descalzas a esa tierra 
sagrada. 

• La sencillez y cercanía.

• El respeto a la cultura y sus valores.

• El acompañamiento, formación y promoción de 
nuestros hermanos laicos de la FSA.

¿Nuestro modo de vivir desde una Cultura Vocacio-
nal facilita el diálogo con la vida, con las distintas 
generaciones?

Claro que sí, es el arte de saber descubrir en cada 
ser humano en su realidad, en la etapa de su vida 
con todos sus dones y sus capacidades, siempre en 
posibilidad de crecimiento y superación, de optar 
por nuevas oportunidades, de descubrir dentro suyo 
cómo realizarse y realizar el plan de Dios en su vida.  

Y desde aquí, siempre vamos a encontrar en los 
niños, los adolescentes, los jóvenes, los adultos y 
personas de la tercera edad, a un ser humano en 
proceso, en búsqueda, y allí es donde está nuestra 
tarea, saberles acompañar para que por ellos mis-
mos encuentren y fijen sus metas, realicen sus sue-
ños, le respondan a Dios como a su más grande te-
soro, cada uno desde su estilo de vida y encuentren 
la felicidad para lo cual fuimos creados.

Isabel, gracias por este ahora en el que hemos po-
dido palpar la presencia, en tu vida, de este Dios 
tan sorprendentemente humano que nos invita a 
caminar con Él, haciéndonos una en la realidad en 
la que concretas, concretamos nuestro Carisma de 
la Caridad, y con el que deseamos ser con Nuestros 
Fundadores María Ràfols, Juan Bonal y Primeras 
Hermanas, “samaritanas” en la Vereda de la vida.

Algo más que quieras añadir…

Agradecer a Dios que siempre me sorprende, pero 
en los últimos días de manera más fuerte que mar-
can mi vida, agradecer la oportunidad de estar en-
tre mis Hermanas de la Casa General, mi casa; de 
vivir momentos muy intensos aportando desde mi 
pobreza en la profundización de lo nuestro, nuestras 
raíces, en la búsqueda de cómo responder como 
Congregación a los retos de nuestros tiempo, des-
de el servicio de gobierno; por tener la oportunidad 
de compartir la fiesta entrañable de familia, nues-
tros santos Patronos San Joaquín y Santa Ana y por 
poder experimentar una vez más que siempre que 
llegó a una Comunidad de nuestra Congregación, 
es sentirse en casa, con mis Hermanas.

¡MUCHAS GRACIAS!

Hermana Pili Omella Griñón.
Consejera General  del Ministerio Pastoral de Educación 

y de los Ámbitos de Pastoral y Animación Misionera

Puedes ver el vídeo de esta entrevista en:

https://youtu.be/oACQXxTeiEY
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COMUNIDAD LAICAL MAR ADENTRO

Nuestra experiencia como Comunidad Laical “Mar Adentro” en estos tiempos de pandemia.

Después de un año de no compartir físicamente con nuestros hermanos y de mantener solo la comuni-
cación telefónica, decidimos seguir la iniciativa de otras comunidades Laicales, retomar los encuentros 
presenciales cumpliendo con todas las medidas de bio-seguridad.

Para nosotros fue muy positiva esta decisión ya que estamos convencidos que los lazos de hermandad y 
fraternidad se han fortalecido al igual que nuestra identidad y sentido de pertenencia a la Familia Santa 
Ana.

Queremos destacar que, a pesar de no reunirnos físicamente, logramos organizar una donación para los 
damnificados del Huracán Eta, en la provincia Bocas Del Toro, ocurrido en noviembre de 2020. 

Además, nuestro albergue para familiares de pacientes hospitalizados, tuvo que ser cerrado al inicio de 
la pandemia, pero actualmente se evalúa la reapertura. Todos los miembros del cuerpo de voluntarios, 
ya estamos vacunados. Pedimos a Dios nos proporcione la disponibilidad, salud y sabiduría para prestar 
de nuevo este servicio a las comunidades.

Comunidad Laical “Mar Adentro”.

Aguadulce, Panamá

COMUNIDAD LAICAL MISIONERA SANTA ANA

El pertenecer a la Familia Santa Ana, como 
Laicos comprometidos, es un llamado de 
Dios, para reforzar nuestra FE y la prácti-
ca activa en el servicio. Es una experiencia 
que se vive con espíritu de fidelidad per-
sonal, comunitaria y congregacional. 

La Comunidad Laical se ha fortalecido con 
el proceso formativo, hemos aprendido a 
SER CARIDAD en nuestro entorno, en me-
dio de la pandemia.

Nuestro compromiso es firme: llega-
mos a las personas más necesitadas, con 
OFRENDAS y también ORACIÓN. Conta-
mos con el apoyo y guía de las hermanas 
en todo momento. 

Somos una comunidad que vivimos y se-
guimos los fundamentos de nuestros fundadores, desde nuestra labor diaria en el centro educativo, en 
nuestras familias y en nuestras comunidades.

Desarrollamos espacios de convivencia en la acción pedagógica y la proyección social. De esta forma, 
en nuestra comunidad participamos como entes evangelizadores, caracterizados por la Hospitalidad.

Comunidad Laical “Misionera Santa Ana”

Liberia Guanacaste, Costa Rica

La vida de las  
comunidades laicales

en tiempos de pandemia
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COMUNIDAD LAICAL TOQUE DE AMOR

“El toque de amor de Dios en tiempos de pandemia”

Es marzo de 2020 y en Monterrey Nuevo León, México se declara emergencia sanitaria ante la pandemia 
del covid-19. 

Como Familia Carismática, nuestra Comunidad Laical ¨Toque de Amor¨ damos respuesta a esta necesi-
dad de permanecer en casa, cancelamos las reuniones presenciales con la fe de que en poco tiempo 
todo volverá a la normalidad.  

La oración y la fe puesta en Dios nos lleva a tomar la decisión de reunirnos nuevamente por medio 
de plataformas digitales. Compartimos el cariño por medio de palabras cargadas de aliento y aprecio 
mutuo. La fraternidad se fue entretejiendo de forma diferente pero necesaria para mantener viva la co-
munidad. Ésta se ha renovado, ingresan personas que quieren vivir el Carisma y pasamos de ser cinco a 
dieciocho miembros.  Dios nos ve con ternura y sigue abriendo nuevos caminos 

La Pandemia nos da la oportunidad de crecer espiritualmente. Continuamos con los encuentros forma-
tivos y con las reuniones virtuales de la Comunidad Laical. Nos mantenemos con la fe puesta en Dios de 
regresar pronto a los encuentros presenciales.  

El amor no tiene derechos de autor. Dios se da a todos y en todos se manifiesta. 

Comunidad Laical “Toque de Amor”.

Monterrey Nuevo León, México

COMUNIDAD LAICAL JUAN BONAL

Las reuniones de la Comunidad Lai-
cal en el inicio de la pandemia, fue-
ron suspendidas debido al llamado 
urgente de confinamiento.

A partir de julio del 2020, nació la 
necesidad de propiciar el encuentro 
fraterno de la Comunidad Laical. Así 
fuimos fortaleciendo el espíritu de 
cercanía, compañía espiritual y soli-
daridad, que nos permitió sentirnos 
acompañados por la oración. 

Gracias a los medios virtuales rea-
nudamos el proceso de formación.  
Somos conscientes que debe ser 
continua, nos exige disposición, res-
ponsabilidad, perseverancia y cohe-
rencia de vida.

Con gran alegría y gratitud para este 
año 2021, logramos vivir la experiencia del retiro espiritual organizado en dos días, aprovechando las 
instalaciones del Centro Juan Bonal; experiencia que marcó el deseo de crecer en el conocimiento de 
Jesús, la identidad carismática y la pertenencia a la Familia Santa Ana. 

Nuestra proyección apostólica es rica en experiencias. Nos solidarizados con los afectados por la pan-
demia, compartir de lo poco que tenemos, tocamos puertas a los que podían ayudar; acciones que 
suponían riesgos.

En ese mismo año, el pueblo hondureño fue afectado por los huracanes Eta e Iota, nos acercamos a los 
hermanos damnificados.  Esto nos anima a continuar con la labor de caridad y solidaridad. Nos sentimos 
impulsados a seguir apoyando esta misión con todo detalle, con todo cuidado, con amor y en alegría.

Comunidad Laical “Juan Bonal”

Tela, Honduras 
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VII ASAMBLEA LATINOAMERICANA
“Gestando la unificación en América Latina: 

Participación, Sinodalidad y Comunión”
Bogotá, 21 - 25 de junio de 2021

Quiero compartir con ustedes, con un corazón agra-
decido, mi experiencia de haber participado de un 
acontecimiento trascendental para la vida de nues-
tra Congregación en América, la VII ASAMBLEA LA-
TINOAMERICANA, que nos ha reunido a hermanas 
de todos los países, para tratar un tema que hace 
tiempo nos inquietaba: la rediseñación de la Con-
gregación en América.

Tras varios intentos fallidos de reunirnos,a causa de 
las restricciones ocasionadas por la pandemia, La 
Asamblea tuvo lugar en la Casa de Espiritualidad 
San José de Bogotá, donde los detalles a granel 
nos hablaron desde el principio de acogida y hos-
pitalidad. Conscientes de la responsabilidad que 
teníamos entre manos el deseo de buscar lo mejor 
para la Congregación en América, el clima de frater-
nidad, el querer celebrar juntas la vida, el sentirnos 
familia, la alegría del encuentro, fueron disipando 
los temores y pronto comenzamos los ricos y pro-
fundos diálogos sobre la realidad de cada país, de 
cada Provincia/Delegación, que ya llevábamos años 
acariciando.

Participamos 59 Hermanas en total, 47 presencial-
mente y 12 de manera virtual, inaugurando así un 
nuevo estilo de Asamblea, la bimodal, todo un reto 
que supimos afrontar entre todas con ilusión. La Pa-
labra nos ha iluminado cada día, resonando cons-
tantemente en nosotras la invitación de María: “Ha-
gan lo que Él les diga”.

Tras la Entronización de la Palabra y la elección de 
Moderadora, Secretaria y Escrutadoras, iniciamos el 
trabajo, preparado por la comisión Pre – Asamblea. 

Tocamos con todo cuidado, una vez más, la realidad 
de la Congregación en nuestra tierra, palpamos los 
gozos y también los temores que lleva el pensar en 
un proceso de unificación.

Pero la uiversalidad que define nuestro carisma, 
hace milagros y, siendo realistas, aterrizadas y con 
una apertura grande al querer de Dios… poco a 
poco la luz de Dios se fue haciendo claridad en no-
sotras. Es fácil, en clima de oración, dejar que Dios 
muestre su rostro en nosotras para poder “hacer lo 
que Él nos diga”.Y se pronunció con fuerza cuando, 
en primera votación, la Asamblea se pronució por 
constituir una única Provincia, formada por Bolivia, 
Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, 
Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, 
Perú y Venezuela. Conscientes de que el camino que 
se avecina no es nada fácil, lo vivimos como un reto 
al que noslanza la fuerza e inspiración del Espíritu.

Ante la nueva y compleja realidad que nos prepa-
ramos a vivir ya que somos 374 Hermanas, en 64 
Comunidades, presente en 15 países, continuamos 
dando pasos para iniciar el camino hacia esa nueva 
realidad. Nos brota el agradecimiento por lo vivido, 
y nos lanzamos a lo que está por delante, seguras de 
que Él, que “comenzó en nosotras la obra buena, la 
llevará a cabo hasta el final” (cfr. Fp 1,6)

Sabemos que no estamos solas, que nos acompa-
ña y arropa la Congregación y los laicos de la FSA, 
nuestros colaboradores, los destinatarios y el deseo 
profundo de querer seguir construyendo Reino, en 
el aquí y en el ahora de nuestra historia.
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Dios nos ama y se ocupa de nosotros. Ni un pelo 
de nuestra cabeza anda para él descontrolado. De-
beríamos potenciar mucho más nuestra intimidad 
confiada en él. Hoy, la memoria de San Joaquín y 
de Santa Ana nos recuerda uno de los rasgos más 
transcendentales de la vida cristiana: el de dejarnos 
hacer confiadamente por Dios. Nuestra vida creyen-
te pierde su verdadera riqueza y sentido, cuando, 
estancados en referencias externas, hablamos y nos 
hablan, pero no hemos alcanzado todavía oírle a él 
en directo. Cuando así acontece, degradamos Al-
guien a algo. Dios es tan esencial en nuestra vida 
que nosotros solo podemos decir en verdad “yo” 
cuando le vivimos con gozo como el “Tú” funda-
mental de nuestra vida. Caminar distanciados y fríos 
por nuestra cuenta es un gran desacierto: no somos 
nada y paralizamos a los demás.  

Quiero recordar un principio muy importante de la 
vida cristiana. En ella lo  determinante no es lo que 
nosotros hacemos, sino lo que Dios hace en noso-
tros. Hay cosas que Dios hace en nosotros y con 
nosotros. Y hay muchas más cosas que él hace en 
nosotros sin nosotros, como don y gracia radical. Y 
estas, como la vocación, o la iluminación superior, o 
los impulsos del corazón, suelen ser las más impor-
tantes. Sería maravilloso que él se nos dé a conocer 

y active nuestros deseos para abrirnos más y más en 
dichosa receptividad. La mejor comprobación de 
la vocación de Dios es la alegría intensa de la fe. 
Dios eligió a Joaquín y Ana para ser padres de Ma-
ría y abuelos de Jesús. Así ¿quién no sería dichoso? 
A nosotros también Dios nos ha regalado a Jesús, 
pero en forma de evangelio vivo, como buenísima 
noticia, como encarnación y como pan de vida, 
como muerte de amor y resurrección, como bien-
aventuranzas, como milagros, parábolas, curaciones 
y liberación radical. ¡Y esto es también asombroso! 
Lo que para Joaquín y Ana fue un regalo biográfico 
en persona, es para nosotros, por el evangelio y la 
eucaristía, un regalo de sorprendente intimidad. No 
nos consta el nivel de conciencia explícita que Joa-
quín y Ana tuvieron de su vocación. Sabemos que 
cuando Dios confiere una misión, da gracia para 
cumplirla. Nuestra vida es altísima misión. Ver a Dios 
tan cercano, hacer más explícito el sentido de nues-
tra vida, reconocer lo que somos, enraizar nuestra fe 
en la Revelación, es lo más importante. Es máximo 
acierto y dicha. La alegría es lo que más honra a Dios 
porque le demuestra que estamos contentos con él. 
Es empobrecimiento letal vivir rutinariamente nues-
tra vida. Así nos hacemos ausentes en la historia. 
Como Jesús, como María deberíamos atrevernos a 

SAN JOAQUÍN Y SANTA ANA, 2021
D. Francisco Martínez, Homilía 26 de julio de 2021, Día de Santa Ana

Las imágenes de este artículo han sido realizadas por Marta Fresneda Gutiérrez
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decir en verdad: “Aquí estoy”, o “Heme aquí para 
hacer tu voluntad”. La vida es misión. Y la nuestra 
es muy alta. Estamos convocados a cumplirla. Y nos 
salva no hacer un bien cualquiera, sino hacer lo que 
tenemos que hacer. La vida cristiana no es hacer 
esto o aquello, ni tan solo hacer cosas buenas, sino 
hacer lo que Dios quiere, colmando nuestras posi-
bilidades. Es sinsentido ser cristiano y no hacernos 
depender de él. Debemos vivir con alegría nuestra 
dependencia del evangelio.  Orar bien, dirigirnos en 
verdad a Dios, es inexorablemente salir del todo de 
nosotros y establecernos en él. Es salir del tiempo y 
entrar en la eternidad. 

El gran problema de nuestra vida es el de nuestra 
propia identidad e integridad. Deberíamos ser más 
coherentes. Ocurre en nuestra vida cristiana como 
acontece en nuestra vida social: cada día por la calle 
encontramos a conocidos y allegados y les decimos: 
“¡adiós!”. Pero lo cierto es que no los remitimos ni 
a Dios ni al diablo. Es solo un automatismo, un cum-
plido social. Con Dios hacemos cumplidos a cada 
paso. Decimos, pero nos hacemos. Le hablamos, 
pero no somos. Rezamos, pero no oramos. Vamos a 
Dios, pero no salimos de nosotros mismos. En todo 
caso, tenemos ya respuestas codificadas, como las 
empresas de hoy que suprimen personas y crean 
máquinas de respuestas automáticas. Máquinas que 
lo dicen todo por nosotros, pero desplazando la es-
pontaneidad de las personas y la comunicación real. 
Que nos anulan y hasta nos crispan. Más grave toda-
vía: muchos no sienten ya la necesidad de “tocar” al 
Dios vivo, pues cuando oran, dicen que van a Dios, 

pero no salen de sí mismos. Tienen una imagen sub-
jetiva de Dios en ellos, y esto les basta. Así Dios es 
el gran desconocido en su propia casa, en la Iglesia 
y nuestra conciencia individual personal. Joaquín y 
Ana vivieron una de las más grandes alegrías huma-
nas a causa de Jesús. 

Todo esto nos acontece porque contemplamos el 
evangelio más como un libro que como una Perso-
na, Cristo. Pensamos que la palabra de Dios fue ayer  
acontecimiento vivo y hoy permanece, pero solo 
como documento. El Vaticano II nos devuelve a la 
realidad cuando afirma: “Cristo está presente en su 
palabra, pues cuando se lee en la Iglesia la Sagrada 
Escritura, es él quien habla” (SC 7). 

Queridas hermanas: los cristianos no podemos exis-
tir de cualquier forma, a nuestro aire, sino respon-
diendo al Evangelio. Nuestra vida o es respuesta o 
no es vida. Solo en él nos trascendemos. Dios no es-
cribió un libro que hoy permanece, pero sólo como 
crónica del pasado. Un autor cuando escribe un li-
bro y muere,  el sentido queda fijado, inamovible 
para siempre, como un fósil. Pero Dios no es Dios de 
muertos, sino de vivos. E inspiró un libro para que 
sea proclamado y escuchado siempre, por todos y 
cada uno. Su palabra es eterna. La relectura, en to-
dos los tiempos y lugares, es parte constitutiva del 
texto. El Espíritu no alcanza solo a los autores sino 
también a los lectores de todos los tiempos. Es su-
premo deber de la Iglesia discernir lo que el texto 
tiene no solo detrás de él, en los autores, sino tam-
bién delante de él, en sus lectores. La relectura del 
texto es siempre encuentro personal con él. El agua 
del manantial es la misma en su fuente y en todo 
el curso del río hasta que desemboca en el mar. La 
palabra de Dios va siempre unida a los sacramentos 
y al año litúrgico. Las fiestas de Cristo contienen no 
ya el recuerdo, sino la realidad viva que conmemo-
ran. Lo que ayer aconteció históricamente en Jesús, 
en Palestina, hoy acontece como realidad de gracia 
y de Espíritu Santo, en nosotros. Y sigue siendo la 
Palabra de Dios la que hace lo que dice y la que dice 
lo que hace. Palabra y sacramento van siempre uni-
dos. La palabra revela lo que el sacramento oculta. Y 
el sacramento contiene lo que la palabra proclama. 
No hay manducación sacramental del pan donde no 
hay manducación espiritual de la palabra. Comemos 
el pan escuchando la palabra. Con la eucaristía sola, 
tendríamos una presencia muda. Con la Escritura 
sola tendríamos las palabras de un ausente. La euca-
ristía vivifica la palabra y la palabra ilumina la euca-
ristía. Esto es fundamental para nuestra fe. Aunque 
se hable poco de ello… En nuestra cultura los pro-
metidos se desposan y después tienen tiempos de 
intimidad. Cristo nos desposa, nos ha dejado su inti-
midad en el evangelio y leemos, pero solo leemos y 
no comulgamos. Es deber del cristiano, y tanto más 
de una religiosa, entrar dentro del misterio y saber 
interpretarlo y discernirlo. Comer y rumiar la palabra 
de Dios es el modo concreto de “desposarse con el 
Señor”. Deberíamos ser expertos “leyendo” el pan, 
o “discerniendo el cuerpo”, como dice Pablo, y “co-
miendo el libro” o la Revelación.  
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Hermanas: pan y palabra nos hacen... si nos dejamos hacer... Somos lo que comemos y escuchamos. Evan-
gelio y eucaristía hacen nuestra identidad. ¡Qué dicha la de Joaquín y Ana! No tuvieron que alimentar una 
alegría postiza para vivir con gozo su vocación humana y divina. Con Jesús ¿cómo no iban a ser felices? Jesús 
es todo el amor de Dios al hombre. Y Dios os ha elegido a vosotras, queridas hermanas, para encarnar y visi-
bilizar el mismo amor con el que Dios, en Cristo, ama a los hombres. Siendo así ¿cómo podríais no ser felices? 
San Joaquín y Santa Ana intercedan por nosotros para que seamos siempre personas dichosas que aman. 

Desde de la  
confianza, fidelidad, sencillez  

Joaquín y Ana

Pili Omella Griñón, HCSA

Somos una Congregación,
que camina con Joaquín y Ana.
Como ellos,
sencillos, humildes, testigos
en el quehacer ordinario,
del día a día, donde se teje 
lo extraordinario.
Hacer posible el encuentro
la cercanía, el compartir sincero.
Desde el silencio escribieron
su historia, en lo pequeño…
La confianza y la fidelidad, se encuentran
y se funden en un abrazo
que inunda la sencillez.
Protectores de nuestra Casa y Misión.
Joaquín y Ana, referentes
de justicia y equidad, de caridad;
Personas de bien,
que pasaron haciendo el bien.
Ser como Joaquín y Ana significa
vivir con referencialidad al Dios de la Promesa.
Ser como Joaquín y Ana significa
caminar con lo puesto y aún compartir.
Ser como Joaquín y Ana significa
abandonarse en las manos del Padre,
para ser hijos.

Ser como Joaquín y Ana significa
vivir el momento presente,
abiertos al futuro.
Ser como Joaquín y Ana significa
convivir de tal manera, que pudieran decir
¡mirad como se quieren!
Ser como Joaquín y Ana significa
tener fuerza y coraje,
para abrir y recorrer caminos.
Ser como Joaquín y Ana nos lleva 
a desprendernos de lo superfluo.
Ser como Joaquín y Ana nos cambia 
la mente y el corazón, para ser gran familia.
Nos lanza al sueño de Dios
que nos hace nuevos, y
nuevas todas las cosas.
Nos proyecta en la vida en comunión,
sinodalidad plena,
que entrelaza proyectos, caminos, sueños,
generadores de relatos inspiradores,
concretos, reales, posibles,
al alcance de todos.
Una Congregación que quiere ser
como Joaquín y Ana,
sueña y vive desde 
la CONFIANZA, la FIDELIDAD, la SENCILLEZ
en el corazón de un Dios de todos.
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Mi primer día en el colegio me sentí invadida de 
nervios y temor, ¿qué estoy haciendo aquí? fue la 
pregunta que redundaba en mi cabeza sin cesar. Ca-
minaba por un colegio pintoresco, frente a cientos 
de ojos curiosos que probablemente se pregunta-
ban lo mismo que yo. ¿Quién es esta persona, y qué 
hace aquí?

Comenzaba la jornada en el colegio y yo, sin saber 
muy bien que hacer ni para dónde dirigirme me en-
contré con miradas, sonrisas y gestos sutiles que me 
sugerían, “aquí lo pasamos muy bien”. Una niña se 
me acercó y me dijo, “let me show you around”. Su 
introducción y su mirada fueron suficientes para sa-
ber que estaba en un lugar maravilloso y que por 
alguna razón pertenecía ahí. 

Desde ese momento comenzaron dos meses llenos 
de alegría e ilusión, juegos, preguntas, conversacio-
nes y abrazos, muchísimos abrazos. Conocí perso-
nas muy especiales que, desde el primer momento, 
me hicieron sentir parte de la comunidad de “St. 
Anne Catholic School”. Los niños me enseñaron una 
generosidad desbordante, unas ganas de vivir mara-
villosas y corazones llenos de bondad. Algunos me 
robaron el corazón desde el primer momento que 
los conocí. Otros fueron mis cómplices y compañe-
ros de travesuras. La gran mayoría me habló con tal 
sinceridad que incluso a veces, fue difícil escuchar. 
Muchos me pedían incesantemente que les enseñe 
sin caer en cuenta de todo lo que ellos me estaban 
enseñando a mí. Todos, a su manera, me llenaron el 
corazón de un amor tan grande.  

REFLEXIONES DESDE GHANA
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Podría resumir mi experiencia así y terminar dicien-
do que fue simplemente estupenda. Sin embargo, 
estas grandes alegrías trajeron consigo muchos obs-
táculos y enseñanzas. Aprendí sobre una cultura y 
una manera de vivir distinta. Además, tuve que des-
aprender muchas cosas sobre mi propia manera de 
pensar y vivir. No todos los días fueron fáciles.  Me 
incomodé y me cuestioné, me frustré y muchas ve-
ces lo más atractivo parecía acomodarme y volver a 
mi realidad, tan ajena a la que estaba viviendo ahí. 
A veces deseaba no conocer esta vida, estas fami-
lias y sus dificultades, a estos niños y sus preguntas. 
Muchas veces me invadía un miedo y una incerti-
dumbre que me sugería, tu no perteneces aquí. Sin 
embargo, cada día en el colegio me aseguraba lo 
contrario. Cada conversación sincera, cada abrazo 
y cada saludo. 

Al final me di cuenta de que pertenecía ahí. Por que 
uno pertenece en cada sitio donde comparte una 
sonrisa, una historia, un abrazo o tan solo una gentil 
mirada. Perteneces cuando te preguntas cómo pue-
des ser mejor cada día. Perteneces cuando te das 

cuenta de que cada persona es un mundo, un mun-
do maravilloso, complicado, interesante y fascinan-
te. Y lo más bonito es que solo hace falta una mirada 
franca y un corazón abierto para conocer otros mun-
dos, realidades, opiniones y creencias. Está en cada 
uno de nosotros abrir nuestro corazón para llenarlo 
de memorias, alegrías y amistades. Por que cuando 
uno se pone al servicio de su bondad y abre su co-
razón para dar, es impresionante cuanto se recibe. 
Hoy me pregunto, ¿qué hice durante ese tiempo? 
Hice amigos. Compartí historias y anécdotas. Jugué 
y abracé hasta más no poder. En fin, fui muy feliz. 

No me queda nada más que agradecer a todas las 
personas que me brindaron esta experiencia y que 
hicieron que mis días cómo voluntaria en St. Anne 
Catholic School sean tan especiales. A la Universi-
dad de Navarra por ponerme en contacto con las 
Hermanas de la Caridad de Santa Ana y la Funda-
ción Juan Bonal. A las Hermanas, muchas gracias 
por una experiencia que atesorare para siempre, 
gracias por toda su generosidad y por abrirme las 
puertas de su casa para ayudar.

Marina Flor, Nkontrodo. 7 junio 2021



Un hombre sabio

A mí, personalmente, me gusta mucho conducir, así 
que me parece un paseo cuando tengo que coger 
el coche para viajar a Zaragoza o Sevilla. Siempre 
me gustó el volante y siempre, pisarle un poquito de 
más, aunque ahora por seguridad y con la cantidad 
de radares que hay en el camino, la cuenta no falla; 
cada hora hago 120 kilómetros.

Si ese mismo recorrido lo hiciera andando, el viaje, al 
menos para mí, sería insoportable. Ni más ni menos 
que unas 25 horas de desplazamiento. ¡Madre mía 
qué perdida de tiempo! ¡La de cosas que se pueden 
hacer en esas horas!

Entonces, me viene a la cabeza “el veredero”. ¿Qué 
sería para Juan Bonal recorrer esas interminables 
distancias a caballo o sin él? ¡Esas cabalgaduras! 
¡En caminos repletos de barro o polvorientos! ¡Las 
inclemencias del tiempo! ¡La alegría de recibir para 
sus pobres o el disgusto por el rechazo! En cualquier 
caso, el esfuerzo y sacrificio por llevar su mensaje a 
unos y otros llegaba a costar días, semanas, meses... 

Dejando un poco de lado la parte más idílica; como 
por ejemplo la oportunidad de contemplar los mil 
“azules” de un cielo sin contaminación, las aguas 
limpias de los ríos, una vegetación repleta de árbo-
les y plantas o disfrutar de esa parada para reponer 

fuerzas, quizás calentando en manteca un poco de 
carne sazonada con algo de pan seco, supongo 
que para el “caminante” esas veredas se le harían 
interminables.

En otro orden de cosas, hace unos minutos estaba 
hablando con Nicaragua. Intercambiábamos una 
serie de ideas en relación con un proyecto piloto 
que estamos desarrollando para que los padrinos 
puedan ver información de sus ahijados en forma 
de vídeo y fotos. Creo que nuestros padrinos lo 
merecen todo. Como decía la Hna. Cristy de Mé-
xico, ellos dan casi sin conocer y eso tiene mucho 
mérito. Es nuestra obligación ofrecerles un vínculo 
que les permita ver el fruto de su donación. A tra-
vés de internet podrán conocer más cómo son sus 
ahijados, qué les gusta hacer, cómo es su vida y 
cuáles son sus sueños de futuro. Hemos hablado 
durante media hora y todos nuestros temas pen-
dientes han quedado resueltos en ese escaso pe-
riodo de tiempo. 

Yo me pregunto: Si Juan Bonal hubiera tenido un 
coche como yo ¿Lo habría utilizado para hacer más 
efectivas sus veredas? Y, si hubiera dispuesto de 
plataformas como Zoom o de redes sociales con 
las que poder llegar a más benefactores y poder 
así “cautivar y pedir” más rápido bienes para sus 
pobres ¿Lo habría hecho? 

¡Pues claro que sí!... Considero a Juan Bonal un 
hombre muy inteligente. Desgastó su vida por los 
más vulnerables invirtiendo en su alma todo su ser, 
eso para mí es de sabios. 

Lo que no se comunica, no existe.

La cita es de Gabriel García Márquez y nos recuer-
da que en un “mundo saturado” de información 
en el que recibimos una media de 6.000 impactos 
publicitarios al día, únicamente somos capaces de 
retener 18 según la edad. Si el resto pasa inadver-
tido y queremos llegar al corazón de quienes pue-
den ayudarnos es fundamental ser parte de esos 
18 mensajes. Como es lógico, hay un buen número 
de factores, además de la edad, que alteran este 
dato; el espacio en el que cada uno nos movemos, 
estudios, hábitos de consumo, nuestro mundo la-
boral, etc … pero lo que es incuestionable es que, 
si desde la Fundación no lo contamos, nunca sere-
mos candidatos para el posible benefactor. 
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Director de Marketing de Fundación Juan Bonal

Los Caminos de Juan Bonal
JUAN BONAL ON LINEAnne Igartiburu presentó  

la primera gala on-line de la Fundación
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Quiero citar un ejemplo. En los primeros años de 
trabajo en la Fundación, en este caso en Pamplo-
na, nos centramos en realizar exposiciones y rastri-
llos benéficos. Siempre buscamos darle la máxima 
visibilidad tanto en prensa, como en radio y televi-
sión además de internet. La primera exposición que 
hicimos se titulaba “Infancia perdida en la India” y 
proponía conocer la realidad del trabajo de las Her-
manas en ese país con toda la chiquillería atendida 
en los hogares y colegios. 

Al poco tiempo, un 26 de diciembre de 2004, un 
tsunami de olas gigantescas destrozó la vida de 
miles de personas. El sur de India vivió una autén-
tica tragedia. Las Hermanas atendían a cientos de 
personas en el hospital Nuestra Señora del Pilar en 
Kanyakumari que todavía no había sido inaugurado, 
pero podía acoger a quienes lo habían perdido todo 
bajo el agua. 

En esos días difundimos esta información asocián-
dola con la inauguración de la exposición que me-
ses atrás habíamos inaugurado en Pamplona. El 
Ayuntamiento nos llamó y realizó una importante 
donación. La alcaldesa era Yolanda Barcina, antigua 
alumna del colegio Ntra. Sra. del Carmen de Portu-
galete. De su vida escolar conocía, por supuesto a 
las Hermanas, y algo recordaba de su acción en el 
mundo, pero todo ello estaba muy lejos de su día a 
día en la vida política. Así, sin esa exposición sobre 
la India que amablemente tuvo la bondad de inau-
gurar, difícilmente nos hubiera hecho una donación 
para ayudar a las familias del sur de la India. 

La exposición fue uno de esos 18 mensajes que so-
mos capaces de retener.

La cuestión es que para ello no basta con un mensa-
je o anuncio aislado. El éxito viene de la mano de la 
repetición del mensaje y de cómo éste va ocupando 
un lugar privilegiado en el público. Si hubiéramos 

visto una sola vez un anuncio de coca cola nadie 
la consumiría, por ello es tan importante hablar de 
nuestro trabajo repetidamente y, si además eres un 
convencido del bien que reporta, hacerlo echando 
mano de todos nuestros canales y recursos.

Un niño apadrinado puede llegar a ser un científi-
co que descubra, por ejemplo, la vacuna del sida, o 
también puede ser alguien muy humilde que dedi-
que su vida a los demás caminando kilómetros con 
la sencilla esperanza de ayudar.

Desconocemos el resultado final, pero sea cual fue-
re un benefactor SIEMPRE está resolviendo una si-
tuación en la vida de alguien que puede trascender 
al bienestar de la familia, de la comunidad, del pue-
blo o, por qué no, del mundo. Al fin y al cabo, no 
solo atendemos y cuidamos al niño de hoy, más bien 
estamos formando al hombre y mujer de mañana. 
La necesidad en el mundo es tal que no podemos 
ayudar a todos, pero sí podemos ayudar a alguien y 
sacar su vida del anonimato.

Los benefactores son “fuerza y motor” de desarro-
llo. Tenemos muchas historias que contar porque 
nuestros niños y sus familias existen, las Hermanas 
que los cuidan, existen y las situaciones y las solu-
ciones también existen.

“Si yo fuera madrina ya tendría más de veinte” 

Corría el año 2003. Subimos al cerro 7 de Octubre 
muy de madrugada. Esos lugares son muy peligro-
sos para visitarlos de no ser muy temprano. Según 
decían por allí las Hermanas, los malandros a esas 
horas duermen y la hora para hacer algunas graba-
ciones es muy buena porque a las 5:00 comienza a 
amanecer. 

Se trataba de grabar la forma de vida de los niños 
atendidos en el comedor “Virgen de la Salud”. Pu-
dimos subir en unos “triciclos”. Me sorprendió la 

Actuación de Chayo Mohedano  
en la gala de Pamplona - Año 2014



cantidad de niños que acudieron para saludar a la 
Hna. Consuelo Roig. En la parte alta de una loma 
y rodeada de pequeñuelos dijo a la cámara; … “A 
qué esperáis… si yo fuera madrina ya tendría más 
de veinte niños apadrinados y disfrutaría sabiendo 
que todos los días pueden acudir a la escuela y co-
mer al menos una vez. Qué felices tienen que estar 
los padrinos”. 

Me pareció tan emotivo aquel gesto que desde esos 
días pensaba lo bonito que sería emitir estas cosas 
en la tele, solo que entonces era imposible pensar 
en una emisora de televisión y el plan “B”, la posibi-
lidad de emitir en redes sociales aún no era posible, 
la tecnología no facilitaba emitir señales con tantos 
datos en tiempo real. Bienvenidos, hoy ya es posi-
ble. 

Galas benéficas

Ya en el año 2000 planificamos que la mejor forma 
de ser uno de esos 18 mensajes era “llevando la 
misión al hogar del benefactor”. Así comenzamos 
a realizar exposiciones fotográficas, reportajes y por 
supuesto galas benéficas siempre con el trasfondo 
de mostrar el trabajo realizado por las Hermanas 
con los destinatarios de las donaciones recibidas. 

Las galas son una manera de agradeceros, de agra-
decerte por estar ahí tirando con nosotros del “carro 
de la solidaridad”. Son un sencillo espectáculo en 
el que participan grupos culturales; músicos, can-
tantes, artistas… y todo ello presentado por algún 
que otro rostro conocido de la tele, profesionales 
que creen en el trabajo de la Fundación, como por 
ejemplo Alonso Caparrós, Poty o Anne Igartiburu 
entre otros.

Eventos libres de virus

El pasado año 2020, que en plena pandemia algu-
nos llamaban “2000-vete”, tuvimos nuestra primera 
experiencia en la emisión de una gala emitida en 
redes sociales. La “Gala del XX aniversario” contó 
con la Presidencia de Honor de SS.MM. los Reyes de 
España y fue conducida por Anne Igartiburu. Este 
evento fue seguido en tiempo real por 950 perso-
nas y, para nuestra satisfacción, ha sido visto ya por 
68.000 espectadores. 

Las actuaciones, acompañadas de imágenes de 
los cinco continentes, permitieron mantener esta 
tradición de agradecimiento y a pesar de todas las 
dificultades que hubo que sortear en el camino, lo 
conseguimos. En esta ocasión Juan Bonal hizo su 
vereda más rápida llevando su mensaje a miles de 
hogares a la velocidad de la fibra óptica. En tiempo 
real llegaban mensajes de Colombia, Brasil, Guate-
mala… y, esta unión alrededor de “nuestro hacer” 
fomentaba ese “sentido de pertenencia” al que me 
he referido en tantas ocasiones en estos 20 últimos 
años y que es tan importante porque aún estando 
aislados por el Covid, cada uno desde nuestro pe-
queño espacio pudimos comprobar la grandeza de 
las “acciones que suman”.

Al poco tiempo emitimos el concierto de Navidad, 
que fue presentado por Poty y superó los 60.000 es-
pectadores. El presentador conquistó a todos con 
mensajes emotivos y alguna que otra propuesta de 
baile que fue muy bien acogida desde distintos paí-
ses y que pronto podremos disfrutar.

En ocasiones las redes nos dan algún que otro dis-
gusto por llevar virus informáticos hasta nuestros 
ordenadores. En esta ocasión facilitaron que todos 
pudiéramos disfrutar de estos eventos on-line total-
mente seguros.  

Por ello, estamos preparando una nueva gala. En 
esta ocasión será la “Gala del Encuentro”. Ya tene-
mos presentadora, pero mejor lo comunicaremos 
cuando esté grabada su participación y también 
tendremos un nuevo concierto de Navidad.

En el momento de redactar este artículo, por cierto, 
hoy es el día de Santa Ana y San Joaquín, 26 de julio, 
además celebramos el cumpleaños de Javier, mi hijo 
mayor. En su empresa absolutamente todo lo traba-
jan de forma telemática y hablábamos del valor que 
hoy tiene el mundo de internet. 

Hay varios estudios que detallan que los jóvenes 
entre los 15 y 35 años ya no siguen los medios de 
comunicación tradicionales, es decir, poco o ningún 
caso hacen a la prensa, radio y televisión. En este 
abanico de edad la referencia para informarse, char-
lar, compartir y jugar son las redes sociales. 

Javier es un ejemplo de ello. A sus 29 años confía en 
las redes, pero hay más. Dentro de estos espacios 
da más valor a las recomendaciones publicitarias de 
personas que conoce -como amigos reales o virtua-
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les- que a cualquier anuncio de televisión. Es algo 
así como “el boca a boca” pero llevado al mundo 
de internet donde todos somos pequeños “influen-
ciadores”. 

Las redes sociales son las nuevas veredas que utili-
zaremos cada vez más para llegar hasta esos corazo-
nes nobles que apadrinan y donan para proyectos; 
son nuevos “Cauces y expresión de solidaridad”.

Una o dos de redes y milagros

Se han cumplido dos años desde que se inaugura-
ra el canal de Facebook dedicado a los centros de 
acogida y atención a personas con discapacidad. 
Hoy cuenta ya con 12.000 seguidores en Facebook. 
“Padrinos por la Discapacidad”, comenzó hace mu-
chos años. Pienso en el bien que puede hacer para 
muchos benefactores tener a uno de estos niños 
apadrinado y estoy convencido de que esos “án-
geles de alas quebradas” velan por el bien de sus 
padrinos. 

Cuando llegamos a Elsie Gaches en 2013, Alon-
so Caparrós quedó profundamente impactado. La 
realidad se apoderó de él, quizás se trataba de una 
realidad que él había vivido en otros momentos más 
duros de su vida. Aquí veía que ese “infierno”, pro-
vocado por una enfermedad o un desorden gené-
tico que a algunos niños les había tocado vivir, era, 
además, “un trocito de cielo azul” (así se titula el 
libro en el que cuenta su vida e incluye esta expe-
riencia como algo que le ayudó a “dar el salto”. 

La Hermana Savita le invitó a confesar y fuimos a 
una iglesia cercana. Por cuanto hablamos en el viaje 
Alonso y yo, jamás hubiera creído que aceptara con 
tanta facilidad. Puedo asegurar que a Manila viajó 

un Alonso, pero a España volvió otro muy diferente. 
No creo que exista otro lugar en el mundo donde 
hubiera podido producirse este cambio y si existió, 
no estaba entre esos 18 mensajes citados antes.

A comienzos de este año arrancamos también el 
proyecto dedicado a visibilizar la realidad de los ma-
yores acogidos en residencias de las Hermanas. Con 
mucho trabajo se ha conseguido que “Veredas de 
Encuentro” tenga ya 5.000 seguidores.

Tres banderas en cada estación de tren

El apadrinamiento, la discapacidad y la dependen-
cia son tres banderas que ondean firmes cuando el 
“tren de la vida” hace sus paradas en estaciones de 
todo el mundo. Son muchos los mensajes que anun-
cian la llegada de la locomotora. Algunos, sin pena 
ni gloria, permanecen sentados viendo partir el tren. 
Otros sacan su billete y se acomodan en cualquier 
vagón. 

Carlos toma asiento. Junto a él, una joven mantie-
ne la atención en un canal de Youtube. La pantalla 
muestra a una religiosa atendiendo a un niño que 
muestra rasgos de algún tipo de discapacidad. Sien-
te curiosidad y pregunta a su compañera:

-¡Qué interesante! ¿Qué canal ves?

La chica se muestra feliz. Le responde:

-Es “Juan Bonal on line”, te paso el enlace, te va a 
encantar.

El tren de la solidaridad circula 
por veredas de hierro  



www.fundacionjuanbonal.org
www.padrinos.org

www.colaborador.org

Te invitamos a participar en el desarrollo de  
los pueblos más necesitados:

APADRINAMIENTOS
“Amigos de los niños del mundo”

COLABORADORES 
“Tu colaboración es necesaria”

Infórmate en:

SEDE CENTRAL  
FUNDACIÓN JUAN BONAL
C/ Dr. Fleming, 15, bajos • 50004 ZARAGOZA
Tel. 976 44 31 02
zaragoza@fundacionjuanbonal.org

DELEGACIONES

Fundación Juan Bonal Andalucía

Fundación Juan Bonal Castilla-La Mancha

Fundación Juan Bonal Castilla-León

Fundación Juan Bonal Cataluña

Fundación Juan Bonal Huesca

Fundación Juan Bonal Madrid

Fundación Juan Bonal Navarra

Fundación Juan Bonal Comunidad Valenciana

Fundación Juan Bonal País Vasco

RESPUESTA DE SOLIDARIDAD
Contacta con nuestras delegaciones en las 
que podrás apadrinar a un niño o bien cola-
borar con nuestros proyectos y programas de 
desarrollo.

APADRINAMIENTO
y COLABORADOR
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